
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8

Цены на 
аренду жилья 
в Приволжье 
сорвались 
с цепи. Что 
будет дальше?
Читайте на стр. 8 	

 92,8

Приволжье

Владимир ПЕРЕКРЕСТ 

В России - да, опять! - 
могут подорожать 
импортные розы 
и тюльпаны.

Минфин подготовил проект 
постановления, в котором 
предлагает поднять пошлины 
на цветы из недружествен-
ных стран (США, Канада, Ав-

стралия, Евросоюз и т. д.). 
Правда, не на все, а только 
на срезанные, то есть цветы в 
горшках не тронут. Пошлины 
составят 20% от таможенной 
стоимости товара, но не ме-
нее 0,3 евро за 1 кг. Сейчас 
пошлина равняется 5%.

На сколько именно по-
дорожают цветы, сказать 
сложно - цены сильно разли-
чаются, к тому же огромную 
роль играет доставка. Но не-
сколько десятков рублей на 
каждую недружественную 
розочку можно смело наки-
дывать. 

Основной поставщик цве-
тов в Россию - Нидерланды, 
которые входят в список не-

дружественных стран. Но 
есть и альтернатива. Первый 
в списке - Эквадор. Цветы 
из этой страны стали лиде-
ром по импорту в Россию, 
когда пять лет назад в гол-
ландских розах и тюльпанах 
нашли паразитов. В группе 
крупных поставщиков также 
Кения, Колумбия и Белорус-
сия. Не сидят сложа руки и 
отечественные цветоводы: 
так, значительную часть рын-
ка тюльпанов уже занимает 
российская продукция.

По данным Национальной 
ассоциации цветоводов, доля 
российских цветов на рынке 
не превышает 17%. Осталь-
ные 83% - завозные.

Это еще цветочки!
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Павел КРАЙНОВ

Ситуацию держат 
на контроле, 
но аграрии уже волнуются 
за будущий урожай.

Башкирию который день заливает 
дождями. Улицы Уфы и соседних го-
родов превратились в бурлящие реки, 
часть региональных дорог размыло. 
И пока прогнозы синоптиков неуте-
шительные: до конца недели характер 
погоды особо не изменится.

Павел КРАЙНОВ

Башкирию 
заливает 
дождями
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Продолжение на стр. 9 	
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Елена ШКАТОВА

Все случилось в Тоцком 
районе Оренбуржья. Со-
трудник ДПС лейтенант 
полиции Мурат Айперге-
нов ехал со своей семьей 
по понтонному мосту через 
реку Самарку и обратил вни-
мание на игравших в воде 
детей. Мужчине показалось 
подозрительным, что одна 
из девочек долго не выны-
ривает. 

В это время девочка пока-
залась на поверхности воды 
и тут же исчезла снова.

Полицейский сразу бро-
сился в воду, успел под-
хватить ребенка и вынес 
на берег. Девочка была без 
сознания. Мурат стал оказы-
вать пострадавшей первую 

помощь, та задышала и при-
шла в себя. Медики увезли 
ребенка в больницу.

Позже полицейские уста-
новили, что 12-летняя Дарья 
и ее подружка без разре-
шения взрослых убежали 
на речку купаться. Даша 
попала на глубину, не смог-
ла справиться с течением 
и доплыть до берега само-
стоятельно.

Сейчас ее уже выписали 
из больницы. Семья девочки 
встретилась с Муратом Ай-
пергеновым и выразила ему 
свою благодарность.

Полицейский спас 
из реки 12-летнюю девочку

№ 57 (27607) 2024 год

3 605 000

Зачем Путин 
звонит 
солдатам 
на фронт

Читайте на стр. 4 - 5 	

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»:
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А также 
о ночных 

совещаниях 
у президента, 
жене, детях 
и внучке.
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ЗВЕЗДЫ
Как живет семья 
Анастасии 
Заворотнюк 
после ее смерти

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Секреты 
выбора спелого
и сладкого 
арбуза

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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Владимир Путин при-
нял в Кремле Валентину 
Матвиенко и Вячесла-
ва Володина - подвели 
итоги сессии парламен-
та.

✓ Сенаторы и депута-
ты приняли 331 закон 
(21 касается участников 
СВО, 59  - бюджета, на-
логов и финансов).

✓ Приоритетом было 
Послание Федеральному 
Собранию и майские ука-
зы (поддержка семей с 
детьми, укрепление обо-
роноспособности, нало-
говая реформа). Полови-
на законов, необходимых 
для этого, уже приняты.

✓ Предложено раз-
решить инвалидам спец-

операции проходить 
реабилитацию вместе с 
женами.

✓ Дума участвовала 
в формировании прави-
тельства (министров об-
суждали 7 часов, вице-
премьеров - 6 часов).

«Главная задача всех 
ветвей власти в том, что-
бы обеспечить интересы 

наших людей - политиче-
ские права, социальные, 
экономические. Законо-
дательная деятельность 
должна создавать усло-
вия для стабильного, 
устойчивого развития 
экономики страны. И на 
ее базе должны решать-
ся и социальные вопро-
сы», - заявил Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах
 ■ ГЛАВНАЯ ТЕМА: СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Слова Президента 
России, сказанные 
на встрече, стоит 
запомнить всем.

Красная дорожка, по-
четный караул, пере-
крытое под кортеж 
Киевское шоссе…

Э т и  к а д р ы 
20-летней давно-
сти я вспомнил в 
ночь на пятницу, 
когда Телеграм запестрел 
видео встречи российских 
героев в столичном аэро-
порту.

Президент России во 
Внуково приветствовал 
восемь сограждан, вернув-
шихся на Родину в ходе бес-
прецедентного обмена. По-
благодарил их за верность 
присяге и государству. По-
обещал представить к гос-
наградам. Приметы нового 
времени? Как бы не так.

Достойно чествовать ге-
роев невидимого фронта - у 
нас в традиции.

В декабре 2004-го наша 
страна так же встречала 
двух сотрудников спец-
служб, которых спецбор-
том привезли из Катара.

Анатолия Яблочкова и Ва-
силия Пугачева осудили на 
берегах Персидского зали-
ва на пожизненный срок за 
ликвидацию одного из «ич-
керийских» лидеров - Зе-
лимхана Яндарбиева. Ко-
торый считался идеологом 
кавказского бандподполья. 
Имел отношение к органи-
зации терактов в России. И 
думал, что вышел «на по-
четную пенсию». Но был 
дерзко подорван в своей 
машине в Дохе.

В результате сложных пе-
реговоров, в ходе которых 
Владимир Путин лично свя-
зывался с эмиром Катара, 
наших граждан все же вы-
дали. Чтобы отбывали срок 
на Родине. Но по воинским 
почестям во время встре-
чи было очевидно - Россия 
приветствует не преступни-
ков, а героев. Которые вер-
нулись не для того, чтобы 
провести остаток жизни в 
«Полярной сове».

Тогда «неполжи-
вые» журналисты 
пытались пропих-
нуть в федеральный 

эфир сердобольное 
интервью с вдовой 

«невинно убиен-
ного». «Ли-

беральную» 
обществен-
ность раз-

рывало от вида 
красной дорожки: «Как 
можно?! Это же преступ-
ники!»

Нужно! С красными до-
рожками, почетными ка-
раулами, федеральными 
эфирами и орденами!

Где сегодня те деятели, 
надувавшие свои пунцовые 
щеки в «праведном гневе»? 
На минувшей неделе они 
бесславно летели обратным 
курсом - на свою новую ро-
дину. Сам факт того, что 
Вашингтон включил в спи-
сок на обмен осужденных 
граждан России, ничего 
лестного о них не говорит. 
Агенты влияния иностран-
ных спецслужб возвраща-
ются к своим хозяевам. 
Как это было в 2010 году. 
Тогда наших разведчиков-
нелегалов, вскрытых пре-
дателем, поменяли на 
осужденных изменников.

- Хочу обратиться к тем 
из вас, кто имеет прямое 
отношение к военной 
службе, поблагодарить вас 
за верность присяге, своему 
долгу и Родине, которая ни 
на минуту о вас не забыва-
ла, - и вот вы дома. Все вы 
будете представлены к го-
сударственным наградам. 
Мы с вами еще увидимся. 
Поговорим о вашем буду-
щем, - сказал во Внуково 
Президент России.

И эти слова важно было 
услышать не только при-
летевшим из Анкары.

И не только тем, кто в 
разных амплуа, в том числе 
нелегальных, продолжает 
выполнять сложнейшие го-
сударственные задачи. Но 
и всем нам - стране, в ко-
торой догма «русские своих 
не бросают» прописана на 
уровне генетического кода.

Вернувшихся 
по обмену россиян 
Родина встретила 
как героев

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 ■ ФИНАНСЫ

Елена КРИВЯКИНА

Россия вошла 
в топ-3 стран 
с наименьшим уровнем 
государственного долга 
на душу населения.

Жить взаймы - не наш путь! 
Всемирный банк и МВФ опу-
бликовали данные о госдолге 
стран «Большой двадцатки» 
(G20). И выяснилось, что го-
сударственный долг нашей 
страны за год уменьшился на 
12%. Сегодня он составляет 
$306 млрд.

В итоге Россия замкнула 
тройку стран с наименьшим 
госдолгом на душу населения. 
Задолженность на одного жи-
теля РФ сегодня - $2076.

Самая высокая задолжен-
ность на душу населения среди 
стран G20 - у США: $104,5 ты-
сячи на человека. Это в 50 раз 
больше, чем в России.

- Если государству не хватает 
денег, оно их занимает. Это 
можно делать внутри страны, 
а можно за границей. Дальше, 
если государство не может вы-
платить свои прежние долги, 
оно набирает новые. В США 
долг уже составляет 120% ВВП. 
То есть американцы задолжа-
ли сумму денег, которая боль-
ше стоимости произведенной 

в их стране за год продукции. 
Это очень много, но они тут 
не чемпионы. Самый боль-
шой долг относительно ВВП 
- у Японии: 264%, - рассказал в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-

верситета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Эксперт отметил, что у Рос-
сии долг составляет 15% ВВП.

- В основном это внутренний 
долг в рублях (хотя внешний 
тоже есть - $53 млрд). То есть 
не может быть такого, что нам 
в один день предъявят наши 
обязательства и скажут: пла-
тите! Так как долг внутренний, 
то и правительство, и Центро-
банк могут договориться с его 
держателями, - отметил Алек-
сей Зубец.

Если госдолг большой - пло-
хо ли это для благосостояния 
граждан? Эксперт поясняет: 
нет, пока кредиторы разом не 
потребуют свои деньги.

- У нас ВВП на душу насе-
ления (этот показатель отра-
жает уровень жизни в стране. 
- Ред.) в два раза ниже, чем у 
американцев. Но при этом они 
живут в долг, а мы нет. Если 
США отдадут все свои долги, 
то от их экономики ничего не 
останется. То есть половина 
благосостояния американцев 
дутая, - пояснил Алексей Зу-
бец.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным 
Всемирного 
банка и МВФ.

Госдолг на душу населения, $ тыс .

• США  104,5 
• Япония  70,4 
• Италия 51,9 
• Великобритания  51,6 
• Франция  40,3

Топ-5 государств
 с самым низким 
госдолгом на человека...

• Индия  1,316 
• Индонезия  1,747 
• Россия  2,076 
• Турция  2,8 
• Китай  3

...и с самым 
высоким

Госдолг платежом красен
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РФ

Историк Николай Стариков 
проводит параллели нашего века 
с минувшими эпохами. Слушайте  
«По сути дела» каждый вторник

 в 19.00 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru
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«Комсомолка» начинает экспедицию 
по селам Русского Севера, где снимались 
культовые киноленты (стр. 6 - 7). 
Мы спросили:

А вы в каком фильме 
хотели бы оказаться?
Александр МИХАЙЛОВ, 
исполнитель главной роли в фильме 
«Любовь и голуби»:

- Я сегодня в Севастополе. Вот в этом городе, в этом пре-
красном месте, в этой великолепной атмосфере я и хотел 
бы быть - здесь и сейчас.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Моя мечта относительно кино давно сбылась. Я 30 лет 
назад снялся в комедии «Пистолет с глушителем», где сыграл 
сразу две роли. Мне повезло работать в том кино с Сергеем 
Юрским. Мне понравилось. Но каждый должен заниматься 
своим делом. Актер театра, кино и артист эстрады - это все 
же разное искусство.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- В детстве мне нравились фильмы про подростков - я себя 
с ними ассоциировал. Обожал «Вам и не снилось...». И я мог 
себя представить в роли кого-то из героев того фильма. Но 
точно не в роли героев «Пиратов XX века». Хотя, может, среди 
героев «Белого солнца пустыни», где был такой колоритный 
таможенник. Когда я был маленьким, в кино шли бесконечные 
«Неуловимые мстители». Мне там нравился бывший гимназист, 
очкарик Валерка Мещеряков.

Татьяна ВИЗБОР, бард, радиоведущая:
- Не хотела бы оказаться в атмосфере «Семнадцати мгнове-

ний весны», где мой папа, играющий Бормана, мучает Штир-
лица - Тихонова в машине. Но погрузилась бы в атмосферу 
фильма Марка Захарова «Обыкновенное чудо». Ты погружа-
ешься и там остаешься - юным, молодым, влюбленным. Эта 
история тебя завораживает.

Александр ТИХОНОВ, биатлонист, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Про меня уже сняли фильм «Властелин своей судьбы». 
В Милане он был номинирован на премию, но фестиваль за-
крывал глава МОК Томас Бах, и он был в шоке. Премии не 
дали. А для меня есть два мощных фильма - «Председатель» 
с Михаилом Ульяновым и «Коммунист» с Урбанским. Вот туда 
бы я погрузился.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и сатирик:
- В детстве я обожал Конан Дойля и имел бешеный успех в 

пионерлагере, где рассказывал сюжеты о Шерлоке Холмсе 
перед сном. Не уверен, что хотел бы оказаться на английских 
болотах в роли несчастной собаки Баскервилей, которой пуга-
ли всех подряд. Но в ту стилистику, тот необычный холодный 
юмор я бы перенесся.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Вихри враждебные

Евгений АРСЮХИН

Мощным полярным 
сиянием в ночь на по-
недельник насладилась 
вся страна. Первые 
сообщения поступи-
ли из Якутии, когда в 
западной России еще 
во всю светило солнце. 
На фотографиях сна-
чала проявлялось что-
то невразумительное, 
но потом разыгралось 
не на шутку. Бросалось 
в глаза: хотя в южных 
(по сравнению с при-
полярными района-
ми) регионах люди 
видят красное сияние, 
там, на севере, оно 
зеленое.

Дело в том, что глу-
бинные части сия-
ния в самом деле зе-
леные. Но обычно их 
не видно - они глубо-
ко скрыты под север-
ным горизонтом. Что-
бы рассмотреть, надо 
двигаться на север. В 
средней полосе заме-
тен только красный 
ореол. То и другое - 
свечение кислорода (в 
разных спектральных 
линиях), атомы кото-
рого возбуждаются, 
когда на них попадает 
космическая радиация.

Чуть позже эстафе-
ту приняли Иркутск, 
Кемерово, Новоси-
бирск… Но когда зем-
ная тень приблизилась 
к Екатеринбургу, сия-
ние стало ослабевать.

ЖДАЛИ, НО ОПЯТЬ 
ОШИБЛИСЬ

Солнце сейчас на-
ходится в максимуме 
своей активности. Так 
что предсказывать маг-
нитные бури - занятие 
благодарное. Пообе-
щай бурю - и с высо-
кой вероятностью ты 
не ошибешься.

Геомагнитного воз-
мущения в ночь на 
5 августа ждали. Но 
случится ли буря, до 
последнего было непо-
нятно. Весь день спе-
циалисты следили (и 
обменивались впечат-
лениями) в специали-
зированных пабликах. 
Индекс магнитной ак-
тивности то нарастал, 
то вновь сваливался 
вниз.

Это связано с тем, 
что Земля проходит 
через хвост выброса 
солнечной материи. 
Хвост неоднороден. 
Магнитосфера пла-
неты мгновенно реа-
гирует на высокую 
плотность плазмы, но 
тут же успокаивается, 
когда встречает более 
разреженное веще-
ство. Поэтому интен-

сивность бури колеба-
лась между «сильная» и 
«никакая».

Тем не менее около 
23 часов, когда окон-
чательно стемнело, по-
шли посты о сиянии из 
Рязани и Ярославля. 
Кстати, география со-
общений тесно связана 
с тем, в каких городах 
живут энтузиасты-
наблюдатели. Они 
есть не везде, так что 
наверняка сияние до-
тянулось не только до 
перечисленных ре-
гионов. Чуть позже к 
наблюдениям присо-
единились и Москва с 
областью...

СТОИТ ЛИ БОЯТЬСЯ
В последнее время 

кажется, что штормит 
магнитное поле Земли 
уж очень сильно. Чего 

стоит хотя бы магнит-
ная буря в мае - ее на-
звали сильнейшей за 
много лет.

Дело в том, что маг-
нитные бури и поляр-
ные сияния в годы 
максимума солнечной 
активности (то есть раз 
в 11 - 12 лет) - это нор-
мально. Все живое на 
Земле сформировалось 
в таком цикле, мы к 
нему привычны, так 
что нагнетать и опа-
саться за свою жизнь 
точно не стоит.

Хотя, конечно, эти 
явления не могут не 
оказывать влияния на 
здоровье. Человек со-
стоит из воды, вода - 
это полярные молеку-
лы, которые активно 
реагируют на магнит-
ные поля. Но, как по-
казывает жизненный 
опыт, летом негативное 
воздействие минималь-
ное - хороший эмоцио-
нальный фон, нормаль-
ное питание с обилием 
витаминов, много сол-
нечного света.

Если все-таки вы 
считаете себя метеоза-
висимым, не следите 
за «прогнозами косми-
ческой погоды» (они 
все равно неточны), 
займитесь любимым 
делом, высыпайтесь 
и не забудьте прини-
мать таблетки по на-
значению врача. Ле-
карств «от магнитной 
бури» не существует. 
Лучшее средство - это 
хорошее настроение и 
пролеченные хрониче-
ские заболевания.

М
их

аи
л 

ЯХ
НЕ

НК
О

Над Сибирью, Иркутской 
областью природное 
световое шоу было 

весьма эффектным...

Полярное сияние 
снова увидела 
вся страна
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...но и жители Ростова смогли увидеть северное сияние. 

Землю 
накрыло неслабой 
магнитной бурей.
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Александр ГАМОВ, 
Валентин АЛФИМОВ

ЗЕЛЕНСКИЙ НЕЛЕГИТИМЕН, 
НО ПЕРЕГОВОРЫ НУЖНЫ

- Дмитрий Сергеевич, спасибо, что 
зашли в «Комсомолку». Сразу вопро-
сы. С одной стороны, мы заявляем, что 
Россия за мирные переговоры по Укра-
ине, с другой - что задачи СВО - деми-
литаризация и денацификация - будут 
достигнуты обязательно. С третьей 
стороны, что Зеленский нелегитимный 
президент. Нет ли тут противоречий и 
как это все совместить?

- Украинский конфликт чрезвы-
чайно сложен. Он, с одной сторо-
ны, очень простой, то есть причина-
то понятна - из Украины пытались 
сделать такой центр - анти-Россию. 
Превратить Украину в концентра-
цию антироссийских сил прямо у 
наших границ. Там культивировали 
сначала вооруженный переворот, ко-
торый на долгие годы нарушил ле-
гитимную цепочку власти. А потом 
там культивировали режимы один за 
другим, которые закрывали глаза на 
рост нацизма, экстремизма, чтобы 
заставить эту страну не развиваться 
многовекторно, а сделать выбор - 
или Запад, или Россия. Противо-
поставляя эти два направления. Что 
чрезвычайно неверно. И в итоге мы 
имеем то, что имеем.

Наш президент неоднократ-
но говорил, что Россия была и 
остается открытой для политико-
дипломатического урегулирования 
конфликта. Собственно, если вы 
вспомните, Путин до начала спецо-
перации предпринял последнюю по-
пытку призвать коллективный Запад 
к переговорам. Были подготовлены 
проекты документов, чтобы на их 
базе начать обсуждение озабоченно-
сти России в области безопасности. 
Нет, это было отвергнуто. Тем не 
менее неоднократно наш президент 
декларировал, что мы открыты для 
переговоров. Это предпочтительный 
путь достижения наших целей.

- А на Украине вообще есть с кем 
разговаривать?

- Ну, из тех, кого мы видим как 
представителей киевского режима, - 
нет. Точнее, разговаривать можно. 
Доверять нельзя. Это очевидно. Мы 
видим невнятные рассуждения о воз-
можности переговоров, за которыми 
не следует конкретики. Кроме того, 
просто юридически Зеленский утра-
тил свою легитимность несколько 
месяцев назад. И наш президент 
дал глубочайшую оценку вот этого 
статус-кво.

Западники абстрагируются от этого 
полностью. Они не хотят вникать в 
нюансы юридические. А они оче-
видны. Но опять же, это не может 
быть препятствием, чтобы начинать 
серьезные переговоры, которые по-

зволят нам достичь тех за-
дач, которые ставились из-
начально перед СВО.

- Готовится вроде бы еще 
один «саммит мира». Вроде 
как с участием России. При 
каких условиях от него может 
быть польза?

- Никакого саммита при 
участии России пока не го-
товится. Нет никакого смыс-
ла и прикладного значения 
у мероприятия, на котором 
обсуждается судьба Украины 
без участия России. Это не-
возможно. Это бесперспек-
тивно и это просто тратит 
время впустую. Сейчас, да, 
звучат голоса: «Мы пригла-
сим Россию». Но это участие 
ради самого участия. Кон-
кретная повестка, которая 
устраивала бы нас, нигде озвучена 
не была.

СВЯЗЬ С ПЕРЕДОВОЙ - ПРЯМАЯ
- Вот вопрос буквально только при-

шел в наш эфир. В 155-й бригаде мор-
ской пехоты Тихоокеанского флота 
служат друзья «Комсомолки» с по-
зывными «Гамп» и «Режиссер». Мо-
жет ли Дмитрий Песков сказать слова 
поддержки и им, и всем, кто сейчас 
защищает Россию?

- Ребята из 155-й бригады, и во-
обще все, кто сейчас на передовой, 
и все, кто им помогает. Мы вами 
восхищаемся! Мы вами гордимся! 
Вся страна поддерживает вас! И все 
наши сердца с вами! Берегите себя 
и идите вперед!

- Супер! Вот Путин как-то сказал, 
что он постоянно думает о тех, кто в 
зоне СВО. Это такой тонкий момент, 
и все же, как это выглядит, в чем это 
выражается?

- Как вы знаете, Путин - еще и 
Верховный главнокомандующий, 
и, естественно, с начала СВО в его 
ежедневном графике появились ис-
черпывающие контакты с военными. 
Нужно было налаживать все цепочки 
обеспечения спецоперации, связан-

ные с промышленностью, поэтому 
добавились и постоянные контакты 
с членами правительства, которые 
это курируют. И эту работу вы не 
увидите каждый день на экранах, не 
прочтете о ней в газетах. Но это по 
многу часов каждый день. Это со-
вещания, доклады и моментальная 
реакция. Это получение информа-
ции из разных источников, чтобы 
понять реальное положение дел на 
передовой. Почувствовать пробле-
мы, которые могут быть там у ребят. 
И действительно, президент каждый 
день болеет за это душой.

- Вы нам рассказывали, как пре-
зидент звонил на фронт, общался с 
солдатами, с ротными… Почему об 
этом стали реже говорить?

- Это постоянно. Президент очень 
часто звонит командирам и низше-
го, и среднего звена, и с рядовыми 
общается, и с сержантами. И делает 
это не для камеры. Это имеет сугубо 
прикладное значение. Во-первых, 
человеческое - президент, как и все 
россияне, восхищается этими пар-
нями. А главное, из каждого разго-
вора он может получить конкретную 
информацию о том, что происходит, 
есть ли проблемы. И незамедлитель-

но принять меры. Это стиль работы 
президента.

«СЫН МНОГО 
ВСЕГО РАССКАЗАЛ ПРО СВО»

- Вы, пожалуй, единственный из-
вестный чиновник, чей сын Николай 
служил в зоне СВО. Он даже награж-
ден медалью «За отвагу». Что он вам 
рассказывал после приезда и что вы 
чувствуете теперь - когда в этом кон-
фликте наконец наступит 9 Мая?

- 9 Мая наступит обязательно. И 
для этого сейчас так много наших 
ребят рискуют жизнями, иногда не 
жалеют свои жизни, чтобы прибли-
зить этот День победы.

Мой сын… он много всего расска-
зывал. Я не думаю, что это должно 
стать достоянием общественности…

Это было абсолютно его решение, 
и он отслужил - без одной недели 6 
месяцев. Он подписал полугодовой 
контракт и честно его отработал. Он 
потерял нескольких своих друзей, 
прошел через многое. И чудеса с ним 
случались пару раз - ни царапины он 
не получил. И главное, что он хра-
нит вот это «фронтовое братство» с 
теми, с кем служил. Для них это свя-
тое чувство - они ездят к родителям 
погибших товарищей. Для них это, 
наверное, на всю жизнь...

«Я ДЕДУШКОЙ СТАЛ ДАВНО»
- Николай в интервью «Комсомолке» 

рассказывал, что обзавелся семьей и 
планирует пополнение. Дмитрий Пе-
сков не стал еще дедушкой?

- Я стал уже давно. Внучку зовут 
Алиса. Не буду говорить, сколько 
ей лет, но она уже взрослая - в шко-
ле учится. Жду новых. У меня детей 
много…

- О чем вы с внучкой беседуете?
- К сожалению, беседую редко, но 

очень интересно. Знаете, когда уже 
абсолютно такая взрослая девушка, 
по сути... рассказывает о своем ми-
ровоззрении.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В редакцию «КП» и студию 
Радио «Комсомольская правда» пришел

пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков. 
Прошел по коридору и кабинетам, посмотрел, 
как работает крупнейшая газета и новостной 
сайт страны, и почти час отвечал на вопросы 
наших журналистов в прямом радиоэфире.

 

«Комсомолка» - как Байкал и Гагарин»
- «Комсомолке» в следующем году 100 лет. Ваши пожелания всем нашим 

ребятам, которых вы сейчас видели в редакции.
- Я вам свое личное мнение скажу. Что такое Россия? Это Байкал, это спутник, это 

Гагарин. И Россия - это «Комсомольская правда». Так устроено. И Советский Союз, и 
Россия наша современная - это «Комсомольская правда». Это уже бренд, неразрывно 
связанный с нашей страной. С одной стороны, это залог вашей огромной популяр-
ности, которая не подвержена времени, моде. Но с другой - это на всех и каждого, 
кто работает здесь, накладывает огромную ответственность.

- То есть приедете к нам на юбилей?
- Убежден, что да. И Сунгоркина (легендарного главреда «КП», ушедшего из жизни 

в 2022 году. - Ред.) мы будем помнить всегда. Он останется в моем сердце. Это уни-
кальный человек. Не просто главный редактор, но еще и активный деятель Русского 
географического общества.

О НАС

Главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова провела 
Дмитрия Пескова по «улице Сунгоркина», которая устроена 
в редакции «КП» в память о ее легендарном руководителе.



Россия
www.kp.ru 5 06.08.2024 у нас

- У вас шестеро детей. Хватает вре-
мени на всех?

- Не хватает, конечно, между всеми 
разрываешься. Но Таня, моя жена, 
установила жесткую традицию се-
мейную: обязательно в воскресенье 
все дети, кто может, приезжают к нам 
домой. Кто-то, конечно, отлынива-
ет, не всем удается, особенно тем, 
кто уже повзрослел. Но мы ценим 
эту традицию. Это на самом деле у 
всех проблема - нехватка времени 
на детей.

«ДОЧКА УХОДИТ ИЗ ДОМА 
РАНЬШЕ МЕНЯ»

- А вот с дочкой как часто вы общае-
тесь и что обсуждаете с ней?

- С маленькой?
- Ее, кажется, Наденька зовут?
- Да, Надя. Почти каждый день с 

ней общаюсь. Она на самом деле ухо-
дит из дома раньше меня, но ложится 
спать в девять, а в девять я далеко не 
всегда прихожу домой. Поэтому ино-
гда не получается с ней встретиться, 
только ее поцеловать спящую. Но с 
ней общаться тоже безумно инте-
ресно. Ей сейчас будет уже 10 лет. 
Совсем скоро, в августе. Конечно, у 
нее уже формируется свое отноше-
ние к событиям. Свои отношения 
со сверстниками развиваются. И за 
всем этим интересно наблюдать.

УДИВЛЕНИЕ ОТ ОХРАНЫ 
ТРАМПА

- Как Путин отреагировал на поку-
шение на Трампа?

- Как и весь мир.
- Был в шоке?
- Был весьма и весьма удивлен 

уровнем охраны участников поли-
тической борьбы на выборах в такой 
стране, как США. Конечно, когда 
пытаются убить человека, тем бо-
лее бывшего президента, с которым 
у Путина, кстати, были контакты 
(ведь они общались, и российско-
американские отношения тогда еще 
не легли на дно, как затонувший ко-
рабль), такие новости нельзя отнести 
к категории приятных.

О КРАСОТЕ И ДЕГТЕ ПАРИЖА
- Президент видел открытие Олим-

пиады в Париже?
- Не думаю. Да и слава богу.
- А вы смотрели?
- Нет. Я потом нашел в интернете 

выжимку. То, что я увидел, как ре-
жиссерская идея мне понравилось. 
Это действительно первый раз сде-
лали весь город ареной для церемо-
нии открытия. И сама по себе идея 
мне показалась очень необычной и 
красивой. И исполнение съемки, и 
красота Парижа. И можно было гово-
рить, что это была хорошая церемо-
ния, если бы не вот эти ужасающие 
эксцессы, заложенные сценариста-
ми. Отвратительнейшие. И вот это 
стало огромной ложкой дегтя, кото-
рая навсегда испортила бочку меда, 
к сожалению.

ЗА ЧТО РУГАЕТ 
И ХВАЛИТ ПРЕЗИДЕНТ

- Вы 12 лет работаете пресс-
секретарем главы государства, за что 

он вас хвалил, за что критиковал? 
Может, нагоняи давал? Вы даже бро-
сили курить…

- В 2008 году. Когда ты работаешь 
с президентом, ты по изначальной 
установке работаешь на максимуме 
и с высочайшим качеством. Поэтому 
хвалить здесь не за что.

- Однажды он сказал: «Я посмо-
трел - какую пургу Песков несет!»

- Да, была такая публичная кри-
тика. Запомнили, красочно сказано.

- А хвалит за что?
- Работает же огромный коллек-

тив пресс-службы президента и ин-
формационное подразделение. Там 
люди не жалеют живота своего. Это 
действительно так. И поэтому, когда 
нет критики от президента, это са-
мая высокая похвала.

ПРО НОЧНЫЕ СОВЕЩАНИЯ 
И МОЗГ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

- Все знают, что совещания у пре-
зидента заканчиваются часто за 
полночь, а начинаются рано утром. 
Маленький секрет откроем слушате-
лям. В прошлом году мы были с пре-
зидентом в Тегеране. Мы вернулись в 
Москву в пять или шесть утра. Пре-
зидент - чуть раньше, на полчаса. Мы 
не успели приехать домой, привести 
себя в порядок, а он уже на встрече в 
прямом эфире, дает развернутые от-
веты. И вы рядом. Секрет работоспо-
собности президента и ваш?

- Секрет работоспособности пре-
зидента в его уникальном таланте. 
Это талант трудоголика. С хорошей 
точки зрения он настоящий трудо-
голик. Он физически очень сильный 
мужчина, в прекрасной форме. И с 
уникальным мозгом. Он оперирует 
таким количеством информации, 
причем с одинаковой эффективно-
стью как рано утром, так и после по-
луночи... То есть у него производи-
тельность мозга не падает. И этим он 
значительно превосходит большую 
часть всех коллег. Поэтому с ним 
всегда очень сложно на закрытых 
совещаниях, когда участники деба-
тируют друг с другом, отстаивая свои 
точки зрения. С ним очень сложно 
дебатировать, он проявляет какие-то 
экспертные знания в самых неожи-
данных темах. Ведь президент же 
должен заниматься такими общими 
вопросами, но это не его стиль, он 

предпочитает влезать в детали. Ес-
ли он сегодня занимается сельским 
хозяйством, он будет знать все де-
тали мировой торговли зерном, как 
вносятся удобрения и когда. Если он 
занимается промышленностью, он 
вам расскажет все про машинострое-
ние, про пятое, про десятое. Я не 
могу объяснить, откуда это берется, 
но это факт.

- Может, как-то исследовать и рас-
пространить?

- Но он, правда, ведет абсолютно 
здоровый образ жизни.

- А у вас-то сил как хватает это вы-
держивать?

- Нас нельзя сравнивать. Я же стою 
за камерой, когда идет совещание, 
а он выступает. Он участвует в дис-
куссии. То есть у него все время мозг 
в активной работе. Ему нужно под 
камеру, которая не прощает оши-
бок, говорить постоянно. Поэтому 
здесь сравнивать невозможно. Ему 
кратно тяжелее.

ОТ ЖЕНЫ ПРЕТЕНЗИЙ 
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

- На вас жена не ругается из-за ва-
шего графика, что вас часто дома нет?

- Таня сама активный человек. Она 
в своих творческих процессах, созда-
ет ледовые спектакли, шоу, поэтому 
она тоже живет без особого ощуще-
ния времени. И у нее нет выходных. 
Она всегда выступает с премьерами 
в декабре - перед Новым годом, а это 
означает, что где-то месяца за три ее 
вообще нет. Поэтому здесь никаких 
претензий.

ПО-ТУРЕЦКИ ГОВОРИТ
- Давно готовится визит президента 

в Турцию…
- Действительно много вопросов 

на повестке. Осталось согласовать 
даты.

- Такое впечатление, что лично у 
вас с Эрдоганом более теплые отно-
шения, чем с другими сотрудниками 
протокола. Потому что вы прекрасно 
владеете турецким языком?

- Это было обязательным условием 
на той работе, где начиналась моя 
дипломатическая карьера, которой 
я очень дорожу. Я работал в депар-
таменте МИДа, который курировал 
российско-турецкие отношения. И 
действительно, ну так получилось, 
Эрдоган с давних пор меня в лицо 
помнит.

«ПУСТЬ ВРАГИ 
ОСТАНУТСЯ ТАМ»

- Кого из уехавших из России, вы 
считаете, не хватает? Кого бы надо 
вернуть на «перевоспитание»?

- Я считаю, что враги все пусть 
останутся там. А все, кто не враги, 
пусть возвращаются.

МОРЕ И ЛЫЖИ
- Дмитрий Сергеевич, где вы отды-

хаете? Куда ездите в отпуск?
- Для меня отпуск обязательно дол-

жен быть связан с морем. Люблю 
также зимой покататься на горных 
лыжах. Вот последние две зимы я 
вырывался, грубо говоря, зимой в 
те 3 - 5 дней, когда в Красной По-
ляне не было снега… В Сочи хоро-
шая инфраструктура, я люблю туда 
ездить. Остальные места - Архыз, 
например, - знаю, что там природа 
уникальная, но дождусь, когда будет 
хорошая инфраструктура.

- За границу вы ездите?
- Да. У нас нет запретов. Но, раз-

умеется, абсолютно исключены по-
ездки в недружественные страны. 
Это просто опасно.

ПРО ВЫГОРАНИЕ НА РАБОТЕ
- Пресс-секретарю иногда прихо-

дится исполнять обязанности и пере-
водчика, и сотрудника протокола. Как 
успеваете?

- Когда вы участвуете в обеспече-
нии деятельности главы государства, 
вы делаете то, что дОлжно, а необяза-
тельно, что положено. Нужно пере-
вести - переводишь. Нужно бутылку 
воды открыть и передать, и налить - 
открываешь и наливаешь.

- Многие замечали, что Пескова Пу-
тин называет Димой, Новака - Сашей. 
Почему?

- Просто Пескова зовут Дима, а 
Новака - Саша. Не первый год уже 
президент знает своих сотрудников, 
потому так и обращается.

- Нет ли у вас выгорания?
- Есть желание заниматься само-

совершенствованием. Иногда лень 
берет верх, но это неправильно. Я 
приглашаю всех коллег к тому, что-
бы они не останавливались. Сейчас 
все быстро развивается. Нужно все 
учить, всем овладевать. То есть сей-
час выучиться и работать на одном 
месте невозможно. Вот тогда будет 
выгорание. Обучение должно быть 
постоянным. Везде.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В следующий раз Дмитрий Песков обещал прийти в «Комсомолку» 
на ее 100-летний юбилей. А он уже скоро - в мае 2025-го.

«Восхищаюсь 
Агутиным. Обожаю 
Преснякова»

- У нас на Радио «Комсомольская 
правда» есть музыкальная рубрика 
«ВИП-плейлист». Мы ставим в эфир 
любимые песни наших гостей. Рас-
скажите о ваших любимых испол-
нителях. Имеем в виду и Дмитрия 
Пескова, и Татьяну Навку. Чью песню 
вам поставить?

- Вы знаете, я искренне восхищаюсь 
Леней Агутиным. И обожаю Володю Пре-
снякова. Практически все из них. Я их 
хорошо знаю, не первый год далеко.

О ВКУСАХ
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Журналист-путеше-
ственник «Комсомолки» 
проехал по Русскому Се-
веру, чтобы увидеть, что 
сейчас происходит в ме-
стах, ставших декора-
циями для знаменитых 
фильмов.

АНТИСОВЕТСКИЙ 
БОЕВИК

Есть фильмы, кото-
рые оставили неизгла-
димый след в жизни 
страны. Они могут нам 
даже не нравиться, но 
признать их значение 
придется. Как правило, 
это драмы. Реже - на-
родные комедии. А где 
еще снимать драмы и 
народные комедии, как 
не на Русском Севере? 
Поэтому я туда и еду.

Одна из таких - «Хо-
лодное лето пятьдесят 
третьего...». Ее снимали 
в окрестностях Петро-
заводска, столицы Ка-
релии. Фильм вышел в 
87-м году. И получил 
Госпремию СССР. 
Притом что был анти-

советским. Этот фильм, 
как таран, ломал стену 
цензуры.

Для тех, кто не смо-
трел это кино, сюжет 
такой: в далеком реч-
ном поселке под плеск 
волн, скрип уклю-

чин и назойливый зуд 
комаров живут двое 
ссыльных доходяг. 
Оба осуждены ни за 
что. Инженер Копа-
лыч побывал в Лондоне 
по работе, был объяв-
лен шпионом, и по-

сле ареста от него 
отказалась семья. 
Капитан разведки 
по кличке Лузга 
провел сутки в не-
мецком плену, и его 
посчитали предате-
лем.

После смерти 
Сталина объявляют 
амнистию. Отморо-
женные уголовники 
выходят на свободу и 
вместо того, чтобы 
ехать по домам, во-
оружаются и зачем-
то захватывают этот 
забытый богом по-
селок, убивая един-
ственного милицио-
нера, который мог им 
противостоять. Мест-
ная власть трусит, ко-
рабль с солдатами под 
веселые песни и пляски 
проходит мимо приста-
ни, и только безоруж-
ные и еле живые от 
голода политические 
ссыльные в итоге дают 
отпор уголовникам.

Фильм, кстати, инте-
ресный. Боевик. И ак-
теры хорошие. Копа-
лыча играет Анатолий 
Папанов, это его по-
следняя роль. Лузгу - 
Валерий Приемыхов. 

КАКОЙ «КАМАЗ» 
В 53-м ГОДУ?

Атмосфера фильма 
мрачная, депрессив-
ная, северная. Мне 
стало интересно, как 
выглядит карельская 
деревня Суйсарь, в ко-
торой его снимали? Но 
оказалось, что в Сети 
существует группа, 
которая называется - 
внимание! - «Суйсарь. 
Райский уголок». То 

есть местные жители 
обожают свою дерев-
ню, основанную еще в 
XV веке.

Конечно, я поехал ту-
да. И удивился. Вместо 
деревянных бараков 
новые дома. А в старых 
вставлены стеклопа-
кеты. Почти у каждых 
ворот новый внедо-
рожник. На въезде в 
поселок гостиница с 
модными треугольны-
ми домами. На бере-
гу озера рядами стоят 
гаражи для катеров и 
лодок.

- Хотите узнать про 
съемки фильма? Это 
вам к Марине, она ста-
рожил, - советует мне 
дядька возле магазина 
на улице партизанки 
Любы Тумановой.

Я нахожу дом Мари-
ны и выкрикиваю ее 
по-деревенски, стоя у 
ворот. На предполо-
жение, что она «старо-
жил», Марина обижа-
ется. Ей всего 57 лет. 
Какой она старожил? 
Хотя возле ворот ее до-
ма растет высоченный 
кедр. Она посадила его 

в детстве. Лесник дал ей 
росточек: «Держи, Ма-
ня», а теперь все мест-
ные птицы знают кедр-
исполин и прилетают 
сюда клевать орешки.

- Папанова я пом-
ню, - рассказывает 
Марина. - Он сидел на 
остановке и ждал авто-
бус. Машины у него не 
было. На съемку на ав-
тобусе приезжал.

От автобусной оста-
новки до края Онеж-
ского озера пара де-
сятков метров. Там 
сохранились останки 
пристани, на которой 
снимались сцены филь-
ма. Эти останки как раз 
выглядят уныло, даже 
хуже, чем в фильме. 
Дрова, а не пристань. 
Зато рядом рыбачат на-
рядные рыбаки в ярких 
жилетах.

- Ляпов в филь-
ме много! - вздыха-
ет Марина. - Там есть 
сцена у озера, где на 
заднем плане «КамАЗ»-
панелевоз проезжает. 
Ну, какой «КамАЗ» в 
1953 году?! Его обычно 
не замечают, а я сразу 
увидела. Там мой брат 
за рулем был.

ОТБИЛИСЬ 
ОТ ФОРЕЛИ, ВОЮЕМ 
С ТУРИСТАМИ

Группу «Суйсарь. 
Райский уголок» на без 
малого тысячу участ-
ников (неплохо для 
деревни?) создала Лю-
бовь Щербакова, она - 
деревенская староста. 
Щербакова живет в 
Суйсаре, а работает в 
Петрозаводске, где мы 
с ней и встречаемся.

Раньше у деревни не 
было руководителя. И 
райским уголком она 
не считалась. Местные 
жители толком не зна-
ли друг друга, потому 
что большая их часть - 
дачники, и зиму про-
водят в Петрозаводске. 
Все началось в 2021 го-
ду.

- Мы случайно узна-
ли, что у нас хотят от-
крыть форелевое хо-
зяйство, - вспоминает 
Любовь. - У нас оно и 
раньше было, пока не 
закрылось. Все озеро 
нам загрязнило. Там 
корма - сплошная хи-
мия, они в воду попа-
дали, и озерная рыба 
дохла. А мы воду из 
озера для питья берем. 
В общем, объедини-
лись, подняли бунт. 
Тогда я открыла эту 
группу. Оказалось, что 
представлять интересы 

Экспедиция «КП» по местам 
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Все эти люди - патриоты карельской глубинки, 
они за историческую правду и за исконные праздники этих мест.
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Любовь Щербакова 
знает все про богатое  

прошлое Суйсаре.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      

«Холодное лето» 2024-го«Холодное лето» 2024-го
Жители села, где снимался знаменитый фильм 

о советской безнадеге, считают, что живут в раю.
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 ■ АЛКОНОМИКА 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Спиртное 
из  недружественных 
стран обложат 
новыми пошлинами.

НА ПОВЫШЕНИЕ
Давайте же выпьем за дешевое импорт-

ное спиртное! Не чокаясь. Потому что 
иностранный алкоголь в России скоро 
подорожает. Опять. Хотя и не весь.

Минфин подготовил проект постанов-
ления, в котором предлагает поднять 
пошлины на крепкие напитки и вина из 
недружественных стран. Это США, Кана-
да, Великобритания, Австралия, страны 
Евросоюза и некоторые другие. Причина - 
конечно же, желание поддержать отече-
ственного производителя. Постановление 
могут опубликовать уже в ближайшие дни, 
и через неделю после этого оно вступит 
в силу.

Сейчас таможенная ставка на крепкий 
алкоголь составляет фиксированную сум-
му. Например, на виски - 1,4 евро за литр 
(в пересчете на чистый спирт), а на ром и 
джин - 1,5 евро. После изменений пошлина 
составит 20% от таможенной стоимости, 
но не менее 3 евро на литр чистого спирта.

А ставка на вино увеличивается с 20% 
до 25% от таможенной стоимости, но не 
менее 2 долларов за литр.

Получается, что при нынешнем курсе 
доллара и евро литровая бутылка шотланд-
ского виски или американского бурбона 

подорожает как минимум на 280 рублей, 
а вино в бутылке 0,7 л - минимум на 120 
рублей.

- Подорожание цен на полке может со-
ставить до 15 процентов, - такой прогноз 
дал нам президент компании «Ладо-
га» (один из крупнейших импортеров 
спиртного в РФ) Вениамин Грабар. - Мы 
поддерживаем ужесточение таможенной 
политики в отношении продукции именно 
из недружественных стран. Это ответная 
мера на полный запрет поставок рос-
сийской алкогольной продук-
ции на западные рынки.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ЕСТЬ?

Как это изменит ситуа-
цию? Да особо никак, считают 
эксперты.

- Ну подорожает бутылка шотландского 
виски на 300, пусть даже на 400 рублей - 
для тех, кто пьет такие напитки, это не 
имеет значения. Эти люди не откажутся 
от своих привычек, - сказал «Комсомолке» 
руководитель Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. - А на что 

они перейдут? На отечественное виски? 
Не уверен... То же и в отношении вина. 
Неужели женщины - а именно они являют-
ся основными потребителями импортных 

вин - откажутся от того, чтобы раз в не-
делю купить бутылочку с французской, 
итальянской или испанской этикеткой? 
Никогда - это ведь имидж!

В итоге эксперт видит такое развитие со-
бытий. Цены в целом вырастут, и государ-
ство заработает на повышении пошлин. Но 
потребление этой продукции не снизится, 
средний класс от нее не откажется.

Но и с повышением цен не все одно-
значно.

- В прошлом году тоже поднимали по-
шлины на импортные вина, и все опа-
сались подорожания,  - напомнил Дро-
биз.  - Но этого не произошло. Потому 
что основные импортеры вин - это круп-
нейшие торговые сети. И они держат не-
высокие цены - за счет снижения своей 
прибыли, поиска менее дорогих марок 
вин или выбивания ценовых уступок у 
зарубежных поставщиков.

К тому же многие популярные 
напитки производят дружествен-
ные страны, для которых по-
шлины не повышают. Текилу, на-

пример, выпускает Мексика - она 
не входит в перечень недружествен-

ных. Ром - Доминиканская Республика, Ку-
ба и Ямайка, тут тоже к дружбе претензий 
нет. Замена европейским винам - напитки 
отличного качества из Южной Америки, 
Грузии и вообще-то России. Достойной 
дружественной альтернативы не найдется, 
пожалуй, разве что для виски. Здесь за-
конодатели мод - британцы и американцы 
с японцами.

деревни может только 
староста или председа-
тель, а у нас не было. Я 
и вызвалась.

От форелевого хозяй-
ства удалось отбиться. 
Но теперь другая на-
пасть - туризм. Рядом 
с живописной Суйса-
рью хотят построить 
туристический ком-
плекс. Одна турбаза уже 
есть. Но там всего 5 до-
мов, а будет построено 
еще 40. Это ревущие 
квадроциклы летом и 
снегоходы зимой. Грязь 
и мусор. Шумные за-
столья, громкая музы-
ка и салюты. Прощай, 
спокойная деревенская 
жизнь!

А хочется другого. 
Любовь организует де-
ревенские праздники: 

Масленицу, Новый год, 
колядки. Приглашает 
артистов. Вместе с дру-
гими активными жите-
лями соорудила сцену 
для выступлений. На-
чали строить часовню. 
Проводят субботни-
ки, во время которых 
расчистили поломан-
ные деревья и вывезли 
скопившийся за годы 
мусор. Проводят тре-
нировки по футболу и 
занятия хоровым пени-
ем. Придумали символ 
деревни - сову, выреза-
ли из дерева и устано-
вили на въезде.

Нынешней зимой 
Любовь Щербакова вы-
вела около 90 человек 
в поход! Если вам ка-
жется, что это не так уж 
много, попробуйте са-

ми найти в России де-
ревню и организовать 
подобное. На обледе-
невшем берегу Онеги 
варили уху, пили чай 
из самовара, проводи-
ли конкурсы.

Любовь хорошо пом-
нит, как в их деревне 
снимали фильм «Хо-
лодное лето 53-го...»:

- Мы на причал бега-
ли, смотрели, как эту 
девочку в воду кидали. 
Вода ледяная была в ав-
густе. Она все прыгала 
с пристани в воду. Не-
сколько дублей подряд. 
Так жалко ее было!

«Девочка» - это ак-
триса Зоя Буряк в роли 
Шуры. В фильме один 
уголовник ее пытается 
изнасиловать, а другой 
душит. На вопрос, слу-

чаются ли в 
этих местах 

у г о л о в н ы е 
истории, Лю-

бовь отвечает, что 
деревня у них спокой-
ная. Никто даже не во-
рует. И люди привет-
ливые.

СВОИМИ СИЛАМИ
В деревне Суйсарь 

около 800 домохо-
зяйств. Она давно не 
похожа на декорации 
«Холодного лета...». Но 
и «райский уголок» сам 
собой не получится. 
Все приходится делать 
своими силами. А про-
блем хватает, иногда 
довольно экзотических.

Дорога в деревню до 
сих пор грунтовая, по-
хожа на стиральную 
доску. Освещения нет. 
Летом еще ничего - 
белые ночи. А осенью 
становится темно, и 
на улицы деревни вы-

ходит осмелевшее зве-
рье: медведи и лисы. 
Лисы воруют… котов. 
Один местный охото-
вед насчитал этих лис 
три десятка. Позвали 
охотников. Но лицен-
зий им выделили всего 
на 3 лисы. Трех и уби-
ли, а остальные никуда 
не делись.

Другая проблема - 
местным жителям за-
претили использовать 
деревенское кладбище.

- Во всех ближай-
ших поселках закрыли 
кладбища! - возмуща-
ется Любовь. - Говорят, 
нет земли. Или «сель-
хозка», или «лесфонд». 
Вся земля принадлежит 
Москве. Под турбазу 
или жилую застрой-
ку землю дают, а под 
кладбище нельзя - ме-
ста нет. Старикам при-
ходится хоронить своих 
покойников за 60 - 70 
км! А как потом моги-

лы навещать? Нам один 
чиновник сказал: если 
согласитесь на ком-
плексную застройку, 
сделаем вам кладбище. 
Это что такое вообще?!

Все пахотные земли 
зачем-то перевели под 
строительство. И где 
деревенским жителям 
косить траву для коро-
вы? Школы давно нет. 
Детей забирает школь-
ный автобус и везет в 
другой поселок.

Между прочим, стра-
на живет деревней. 
Только на нее и мож-
но рассчитывать, чтобы 
улучшить демографию. 
Было бы неплохо раз-
решить людям жить 
по-человечески: с ко-
ровой и кладбищем. С 
остальным они сами 
справятся. Райскому 
уголку, в котором лю-
ди живут дружно, ни-
какое холодное лето не 
страшно.
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Слева - 
пристань 
в фильме 

Прошкина 1987-го, 
справа - то, как она 

выглядит 
сейчас.
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«Разве я позволил бы себе 
налить даме виски? Это чистый 
спирт!» - возмутился бы сегодня 

булгаковский Бегемот, недовольно 
разглядывая цены...

Минфин давит 
на виски
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Несмотря на «мертвый сезон», 
арендодатели дружно 
переписывают ценники.

Раньше риелторы советовали тем, 
кто хочет снять квартиру подешевле, 
подождать до лета. Весной иного-
родние студенты разъезжаются по 
домам, и наступает «мертвый сезон».  

Только не в этом году: стоимость 
аренды жилья и так понемногу росла, 
а к лету цены вообще как с цепи со-
рвалась. Чего ожидать дальше? Успе-
вать снимать то, что есть, или ждать, 
когда рынок успокоится?

СПРОС ВЫРОС ВДВОЕ
В Самаре дефицит «съемных мет-

ров» ощутили еще в марте, и риелто-
ры советовали не тянуть с выбором 
и переездом.

Сейчас снять однушку на окраине 
города считается удачей за 15 тысяч 
рублей в месяц, стоимость аренды 
двух- и трехкомнатных квартир в 
центре может превышать 80 тысяч.

- В среднем спрос на самарском 
рынке аренды вырос почти вдвое, - 
отмечает руководитель агентства не-
движимости Дария Саурова. - В на-
стоящее время наблюдается явная 
нехватка предложений. Причем это 
касается и экономсегмента, и квар-
тир класса «стандарт». Если раньше 
клиент, желающий снять жилье, мог 
спокойно выбирать из 15 - 20 квар-
тир, то сейчас он в лучшем случае 
найдет не больше 10 вариантов. Фак-
тически арендатору уже не до выбора 
- лишь бы снять. И это несмотря на 
повышение цен, что сделало аренду 
малодоступной для части самарцев. 
Некоторые молодые семьи, изучив 
цены на рынке аренды, решают еще 
немного пожить с родителями - до 
лучших времен.

Отмечают подобное повышение 
цен во всех регионах Приволжья.

В Казани, например, стоимость 
арендованного жилья с начала года 
выросла на 17 процентов. В среднем 
аренда однокомнатной квартиры 

обойдется в 35 тысяч рублей в месяц. 
Заметно дороже снять «однушку» в 
Вахитовском районе - около 40 тысяч 
рублей. Самые дешевые варианты 
предлагают в отдаленном Авиастрои-
тельном районе: можно попробовать 
договориться об оплате меньше 30 
тысяч рублей в месяц, но это если 
повезет. 

ВИНОЙ ВСЕМУ 
ДОРОГАЯ ИПОТЕКА

В Уфе на фоне роста цен на аренду 
квартир отмечают увеличение пред-
ложений о сдаче в наем жилья с под-
селением - комнат. Для кого-то и 
такой вариант - выход из положе-
ния. Но, как правило, в подобных 
объявлениях содержится длинный 
перечень требований к арендаторам, 
и чаще всего комнаты отказываются 

сдавать молодым семьям, а пускают 
на постой лишь одиноких жильцов 
без вредных привычек.

Почти 20-процентный рост стои-
мости аренды жилья за год отмечают 
пермские риелторы. Причем самый 
заметный всплеск цен наблюдался 
именно весной.   

- Повышение цен в Перми нача-
лось уже в апреле, - говорит эксперт 
в сфере недвижимости Елена Кле-
ментьева. - Если год назад можно 
было снять за 15 - 17 тысяч рублей 
хорошую однокомнатную квартиру 
в центре города, то сейчас за такие 
деньги ее придется поискать лишь в 
отдаленных районах. 

Причина тут простая: раз повы-
силась ставка по ипотеке и стала для 
многих  непосильной, соответствен-
но, увеличился спрос на съемное 

жилье, и арендодатели начали пере-
писывать ценники. Кто-то мечтал 
купить вторичное жилье, но когда 
посчитал, что по ипотеке придется 
теперь платить по 40 - 50 тысяч руб-
лей в месяц, продолжает арендовать 
жилье, даже если за него приходится 
платить 20 - 25 тысяч. 

Стоит ли ожидать, что в ближайшее 
время рост цен затормозится?

- До осени этого ждать не стоит, 
- говорит Елена Клементьева. - В 
августе всегда увеличивается спрос 
на съемное жилье - в города при-
езжают иногородние студенты вузов 
и колледжей. Так что, скорее всего, 
арендодатели постараются поднять 
цены еще как минимум на несколько 
процентов. Если рынок и стабили-
зируется, то не раньше сентября - 
октября.

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА, 
Ольга НОВИКОВА, 

Анна ВОЛКОВА, 
Андрей МАТЛИН.

Цены на аренду 
жилья сорвались 
с цепи

Михаил АНДРЕЕВ

На высоких местах 
также Самара и Уфа.

Сервису «2ГИС» подвластны 
данные о том, сколько в том или 
ином мегаполисе лесов, парков, 
рек. По его инициативе социо-
логи подсчитали экоиндекс го-
родов, выясняя, где лучше все-
го обстоят дела с экологией.

В рейтинг попали 15 крупных 
российских городов. Неудиви-
тельно, что две верхние строч-
ки заняли столичные города - 
Санкт-Петербург и Москва. А вот 
дальше начинается настоящий 
«экологический парад» приволж-
ских мегаполисов. 

На третьем месте оказалась 
Пермь, следом идут Казань и 
Нижний Новгород. Совсем не-
много уступили им Самара и 
Уфа, расположившись на 7-й и 
8-й строчках и пропустив впе-
ред лишь Екатеринбург.

За счет чего удалось обойти 
приволжским мегаполисам да-
же такие южные и почти курорт-
ные города, как Волгоград, 
Краснодар, Ростов-на-Дону?

- При подсчете баллов исполь-
зовались объективные данные 
геосервиса «2ГИС» о развитии 
экологической инфраструкту-
ры, - объяснили авторы экоин-
декса. - Оценивалась пло-
щадь и доступность город-
ских парков и лесов, бла-
гоустройство водоемов и 
доступ к ним, наличие вело-
дорожек, развитость и удоб-
ство общественного транспор-
та, проведение экологических 
акций. Свой вклад вносил и 
опрос горожан на эту тему.

Как объясняют исследовате-
ли, Пермь отличается большой 
площадью городских лесов и 
парков, и жители, судя по опро-
сам, в целом довольны эколо-
гической обстановкой.

Казань оказалась в лидерах 

во многом благодаря развитию 
общественного транспорта и 
большому количеству электро-
заправок. Нижнему Новгороду 
поспособствовали набережные 
протяженностью более 10 ки-
лометров. Также отмечается, 
что это один из самых зеленых 
городов-миллионников страны.

Самара отличилась многочис-

ленными парками, до которых 
могут дойти пешком больше по-
ловины горожан. Их площадь 
составляет 15 квадратных ки-
лометров на 100 тысяч жите-
лей. А Уфа отметилась 50 кило-
метрами велодорожек и 1800 
пунктами приема вторсырья - 
это абсолютные рекорды в це-
лом по стране. 

■ РЕЙТИНГИ
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Картина дня:

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
На одной географии 
не уедешь

- Пермь, на мой взгляд, заслу-
женно вошла в тройку лидеров, 
- отметил  экономист Дмитрий 
Клещев. - В городе достаточ-
но много зеленых насаждений, 
особенно на правом берегу Ка-
мы. Наличие большой реки так-
же один из плюсов города. Но 
на одних географических преи-
муществах не уедешь, надо про-
являть инициативу, чтобы ис-
пользовать этот потенциал.

Подобный рейтинг тем и хо-
рош, что позволяет сравнивать 
города - насколько быстро они 
движутся к экологичности го-
родской среды. Понятно, что 
площадь городских лесов вряд 
ли удастся увеличить. Но мож-
но работать над цивилизован-
ной утилизацией отходов, раз-
витием инфраструктуры, умень-
шением вредных выбросов пред-
приятий, что многие города и 
делают, поднимаясь в рейтинге.

Пермь, Казань и Нижний 
Новгород - самые экологичные

Хорошо 
жить там, 
где много 

зеленых парков 
и свежий 
воздух.

Как не снять 
кота в мешке?

✓ Обязательно выясните, сколько вла-
дельцев у квартиры. Если собственников 
несколько, что часто бывает, обязатель-
но получите согласие на аренду у каж-
дого из них.  

✓ Не соглашайтесь, если арендода-
тель предложит «устно обо всем дого-
вориться», просите заключить договор, 
в котором постарайтесь подробно про-
писать права и ответственность сторон. 
Такой договор не обязательно где-то ре-
гистрировать, достаточно подписей.

✓ Не идите на поводу у агентств, в 
которых предлагают авансом заплатить 
5 - 10 тысяч рублей за «надежные» адре-
са арендодателей, предлагающих цены 
ниже рыночных. Нередко такие адреса 
оказываются фиктивными. 

БДИ!

Специалисты говорят, 
что снижения цен 
можно не ждать.
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- Мы испытали шок, ког-
да увидели этого гиганта! 
- призналась жительница 
Прикамья Юлия Крюко-
ва. - Мы с семьей и дру-
зьями ехали с отдыха до-
мой и остановились на ми-
нутку, чтобы заглянуть в 
лес. И увидели там огром-
ный белый гриб!

Пермский миколог Ли-
дия Переведенцева 
объясняет, что особенно 
быстро белые грибы ра-
стут в теплую влажную по-
году - клетки напитывают-
ся влагой и увеличивают-
ся в объеме. А в Перм-
ском крае сейчас именно 
такая погода - даже по но-
чам стоят теплые туманы.

Однако микологи напо-
минают: переросшие гри-
бы, как правило, черви-
вые, в них накапливаются 
вредные вещества.

- Этого гиганта мы не 
стали брать в корзину, 
оставили в лесу, - говорит 
Юлия. - Но фотосессия с 
боровиком-богатырем уда-
лась на славу!

Окончание.
Начало < на стр. 1.

Все выходные ливневая канализация Уфы по-
просту не справлялась с таким количеством 
осадков. В соцсетях и мессенджерах пользова-
тели делились видеороликами, где автомобили 
в буквальном смысле плывут по дорогам, а оста-
новки превратились в небольшие озера: люди 
вынуждены с ногами забираться на скамейки.

Проблемы возникли не только в Уфе. Затопи-
ло также улицы в Ишимбае, Стерлитамаке, под 
водой оказалась набережная реки Белой в Са-
лавате. Кстати, в Уфе Белая полностью залила 
территорию самого популярного городского пля-
жа «Солнечный», да так, что из-под воды видне-
ются одни зонтики.

Из-за сильных ливней продолжается и подто-
пление дорог, из-за чего некоторые населенные 
пункты оказались отрезаны от транспортного 
сообщения.

Так, в субботу, 3 августа, на въезде в дерев-
ню Мурадымово из-за ливней произошел опол-
зень, который перекрыл дорогу. Спасатели МЧС 
и местные власти при участии ГАИ быстро лик-
видировали последствия схода горной массы, и 
сейчас дорога уже полностью свободна. А в вос-
кресенье в Стерлитамакском районе затопило 
дорогу, ведущую к лагерю «Чайка». Впрочем, 
уже к утру 5 августа ситуация нормализовалась.

В республиканском МЧС подчеркивают, что 
за ливневым паводком в круглосуточном режи-
ме наблюдает оперативный штаб.

Как сообщил министр экологии Башкирии 
Нияз Фазылов, в июле количество осадков 
превысило месячную норму в 4 раза. Из-за уве-
личивающегося сброса воды в водохранилищах 
уровень воды в реках Белой и Уфимке вырос на 
1,5 - 2 метра. Однако спасатели успокаивают: 
риска затопления населенных пунктов нет. Бо-
лее того, в ряде сел и деревень вода отступает.

Когда же закончатся дожди? По предваритель-
ным прогнозам, пасмурно и дождливо будет до 
конца недели. Но и дальше прогноз пока не луч-
ше. Более-менее сухая и солнечная погода вер-
нется в регион только в 20-х числах августа.

Николай САЛЬНИКОВ

В Оренбурге 
хотят наградить 
директора 
магазина, 
которая спасла 
новорожденного 
ребенка.

История мальчика, которо-
го мама родила прямо на ули-
це, закончилась хеппи-эндом. 
Напомним, в то утро Екате-
рина Симонова, директор 
магазина в Оренбурге, ед-
ва заступила на смену. 

- Я вышла на улицу и услы-
шала, как кричит женщина, 
- рассказывает она. - Когда 
подошла ближе, поняла, что 
она рожает. 

У Галины начались стреми-
тельные роды, и приезда ско-
рой будущая мама, увы, не 
дождалась.

Екатерина вместе с други-
ми прохожими вынесла из ма-
газина какие-то вещи и уло-
жила роженицу на импрови-
зированную подстилку, ста-
раясь укрыть как можно те-
плее - на улице было холод-
но. Из ближайшей аптеки 
принесли полотенца и пер-
чатки.

- Я заплакала: «Го-
споди, помоги!» - и 
перерезала пупови-
ну, - воспоминает 
женщина. - Потом 
быстро закутала ре-
бенка и унесла в ап-
теку. Это был шок и 
ужас! Ребеночек был 
весь синий и не ды-
шал. Я хлопала по 

спинке, терла ручки и нож-
ки. Наконец поняла, что в 
ротике слизь. Очистила - 
мальчик тут же громко за-
кричал.

К счастью, все обошлось. 
Маму и новорожденного ре-
бенка увезли в больницу. 
Парня назвали Алексан-
дром, а Катю попросили 
стать его крестной мамой.

На прошлой неделе она, 
собрав с коллегами подар-
ки, поехала встречать буду-
щего крестника из роддома.

Встретившись с Галиной, 
женщина не смогла сдер-
жать слез радости. Взяла 
малыша на руки и снова за-
плакала.

- Вы героиня нашего вре-
мени! Спасибо, что вы есть. 
Так быстро среагировали и 
спасли жизнь маленького 
человечка. Хорошо, что в 
нашем городе есть такие 
женщины, - отметила депу-
тат Законодательного со-
брания Оренбургской об-
ласти Екатерина Калеги-
на. - Вы проявили настоя-
щий героизм и мужество, и 
я обязательно буду ходатай-
ствовать о том, чтобы ваш 
поступок оценили.

Башкирию заливает дождями

«Вы героиня нашего 
времени!»

■ КАК ПОГОДКА?

■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Борис МЕРКУШЕВ

Дети оказались 
в огненной ловушке 
на 14-м этаже.

14-летнего школьника, а так-
же еще троих неравнодушных 
пермяков представят к ведом-
ственной награде за проявлен-
ную отвагу. Об этом в своем 
телеграм-канале сообщает 
МЧС России.

ЧП, напомним, случилось 
еще месяц назад. Утром 4 июля 
в одной из пермских высоток 
на улице Моторостроителей 
загорелась квартира на 14-м 
этаже. В этот момент дома 
были только дети: 14-летний 
Андрей и его восьмилетняя 
сестра Рената.

По счастливой случайности 
мимо проходил 33-летний 
Александр Власов. Он отвел 
ребенка в садик и, возвраща-
ясь домой, услышал детские 
крики:

- У меня самого ребенок, по-
этому почувствовал, что могу 
чем-то помочь. Вызвал по-
жарных, и вместе с еще одним 
прохожим - Павлом - мы бро-
сились на помощь. Позвонили 
по домофону в первую попав-
шуюся квартиру, нас пустили.

Мужчины поднялись на 13-й 
этаж, позвонили в квартиру. 
Им открыл хозяин, втроем они 
забежали на кухню и широко 
открыли окно.

- Помогите, очень жарко, - 
кричал парнишка этажом вы-
ше, а его младшая сестра от 

страха лишь громко плакала.
Павел высунулся в окно и 

начал принимать Ренату, ко-
торую брат спускал через окно. 
Александр с хозяином кварти-
ры в этот момент держали его 
за ноги. Как только мужчина 
поймал ребенка, те дернули 
обоих внутрь квартиры.

- Девочка была вся в копоти 
и ожогах. Мы завернули ее в 
сырое полотенце. Она могла 
только плакать: «Дяденьки, 
спасите брата!»

Оставшегося в горящей квар-
тире мальчика достать не по-

лучалось. Слишком большое 
расстояние было между окнами. 
Тем временем пожарные уже 
ломали входную дверь: букваль-
но через несколько секунд они 
вошли внутрь и вынесли пар-
нишку из горящей квартиры.

Причину возникновения 
пожара предстоит установить 
дознавателям и экспертам ис-
пытательной пожарной лабо-
ратории МЧС.

- Сейчас и брат, и его сестра 
уже выписаны из больницы, 
они в безопасности, - отметили 
в ведомстве.

Подростка наградят за спасение 
младшей сестры при пожаре 
в высотке
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Андрея и Ренату
уже выписали 

из больницы, с ними 
все хорошо.

ФОТО-
ФАКТ

30 0 0

Окончание.
Начало < стр. 1.

«Я, КАЖЕТСЯ, 
РОДИЛА!»

- Мы почти всех жи-
телей в районе знаем, 
- рассказывает Екате-
рина. - И Галина (имя 
изменено, - Ред.) часто 
заходит к нам за покуп-
ками. Мы знали, что 
женщина в положении. 
Когда заметили их с му-
жем в то утро, поняли, 
что собираются в род-
дом. Галя была явно 
встревожена, ее супруг 
суетился рядом. 

Будущий отец пы-
тался остановить 
проезжающие мимо 
машины, а его жена в 
это время стонала от 
боли, прислонившись 
спиной к стене аптеки.

- Я подошла спро-

сить, что происходит, - 
продолжает Екатерина. 
- Парень закричал, что 
жена рожает, они вы-
звали такси и скорую, 
но никто еще не при-
ехал. Галина попыта-
лась отойти от стены, 

тут же рухнула мужу на 
руки и прошептала: «Я, 
кажется, родила!»

Вокруг уже начали 
собираться люди. Ека-
терина закричала, что-
бы принесли теплые ве-
щи. Из аптеки вынесли 

полотенце и перчатки.
- Сказать, что это был 

шок, - ничего не ска-
зать. Мы уложили Галю 
на подстилку. Ребенок 
был весь синий и не ды-
шал. Какой-то парень 
протянул мне искрив-
ленный нож я заплака-

ворачивала. Даже не 
знаю, сколько это дли-
лось. Мне казалось, 
что вечность. Потом 
поняла, что в ротике 
скопилась слизь. Вы-
чистила ее, и ребенок 
сразу очень громко за-
кричал

- Через некоторое 
время вернулся отец 
ребенка - поблагодарил 
за сына. Потом написа-
ла Галя: с ней и малы-
шом все в порядке. 54 
сантиметра ростом, вес 
- 2,5 кг. Назвали Алек-
сандром Сказали что

О

Директор магазина спасла 
малыша, которого мама 
родила на улице

Екатерина - 
многодетная мама.

А теперь станет еще 
и крестной.
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Мальчика назвали Александром. 
С ним и с его мамой все хорошо.

КСТАТИ
Из-за непрекращающихся ливней уже на-

чинает страдать урожай: фермеры бьют тре-
вогу из-за чрезмерного переувлажнения по-
чвы. Как заявил в понедельник, 5 августа, 
на оперативном совещании в правительстве 
Башкирии вице-премьер и министр сель-
ского хозяйства республики Илшат 
Фазраманов, сейчас аграрии готовят до-
кумент для введения в регионе режима ЧС.
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5 августа  - День первого 
салюта. Соответствующий 
приказ Верховного главно-
командующего опубликован 
в газете на следующий день:

«РОДИНА САЛЮТУЕТ ВАМ, 
ГЕРОИ ОРЛА И БЕЛГОРОДА!»

«Сегодня, 5 августа вой-
ска Брянского фронта при 
содействии с флангов во-
йск Западного и Централь-
ного фронтов в резуль-
тате ожесточенных боев 
овладели городом Орел.
Сегодня же войска Степного и Воро-
нежского фронтов сломили сопротив-
ление противника и овладели городом 
Белгород.

Месяц тому назад, 5 июля немцы на-
чали свое летнее наступление из райо-
нов Орла и Белгорода, чтобы окружить 
и уничтожить наши войска, находящие-
ся в Курском выступе, и занять Курск.

Отразив все попытки противника про-
рваться к Курску со стороны Орла и 
Белгорода, наши войска сами переш-
ли в наступление и 5 августа, ровно 

через месяц после начала июльского 
наступления немцев, заняли Орел и 
Белгород.

Тем самым разоблачена легенда 
немцев о том, что будто бы советские 
войска не в состоянии вести летом 
успешное наступление».

«Сегодня, 5 августа в 24 часа столица 
нашей Родины  - Москва будет салю-
товать нашим доблестным войскам, 
освободившим Орел и Белгород, две-
надцатью артиллерийскими залпами из 
120 орудий».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1943

1966
«Клуб любознательных» начинался с 

небольшой рубрики на последней полосе. 
Заметки туда писали заслуженные ученые. 
Так, в этом номере старший научный сотруд-
ник Института народов Азии АН СССР И. 
Кацнельсон рассказывает об уникальных 
находках в египетском храме царицы Хат-
шепсут (конец XVI - начало XV вв. до н. э.).

Внимание ученых, занимавшихся рекон-
струкцией храма, «привлекли плиты, по-
крытые почти стертыми рельефами и едва 
различимыми надписями. Тысячи туристов 
ступали по ним последние 70 - 75 лет, но 
едва ли они могли столь тща-
тельно сгладить древние 
изображения. Примеча-
тельно, что никто из по-
сетителей, а среди них, 
разумеется, находились 
и ученые, ничего не за-
метил. Через два года, 
когда вымостку «двора» 
уже расчистили, перед 
учеными предстали че-
тыре ряда оснований 
колонн. Но вот что ка-
залось странным. Сре-
ди множества облом-
ков попадались такие, 
которые ни по стилю, 
ни по форме никак не 
подходили к храму Хат-

шепсут. Они явно относились к какому-то 
другому колонному залу. Но какому? С трудом 
удалось разобрать имя мужа и предшествен-
ника Хатшепсут - Тутмоса II.

Почему были стерты рельефы и надписи 
Хатшепсут, удивления не вызвало. Тутмос 
III, придя к власти, всюду уничтожил память 
о ненавистной ему царице. Вместо ее имени 
и изображения высекались его собственные. 
Но почему фараон в данном случае повелел 
высечь имя Тутмоса II, а не свое?

Рядом с храмом Хатшепсут с веками воз-
никла огромная, угрожавшая обрушиться на-
сыпь. Ее решили удалить. Из-под земли пока-
зались колонны и их основания, а затем сотни 

и тысячи нагроможденных 
друг на друга камней. Над-
писи не оставляли никакого 
сомнения: обнаружен но-
вый, доселе неизвестный 
храм, принадлежащий Тут-
мосу III. Это было тем более 
неожиданно, что более века 
здесь почти не прекраща-
лись раскопки. Теперь полу-
чен ответ на вопрос, почему 
в храме Хатшепсут высечено 
имя Тутмоса II. Соорудив для 
себя новый храм, Тутмос III 
посвятил храм узурпатора 
своему отцу.

Дальнейшие работы запла-
нированы еще на три года».

Завершилась 
летняя Олимпи-
ада в Атланте. 
Р о сс и й с к а я 
сборная в ме-
дальном зачете 
заняла второе 
место, уступив 
только хозяевам 
Игр:

«Каждые на-
стоящие Игры 
должны быть 
лучше предыдущих!» Этот 
олимпийский лозунг совре-
менности после окончания 
соревнований в Атланте про-
звучал как-то неубедительно 
и очень тихо. Тем не менее, 
даже несмотря на множество 
накладок, можно констатиро-
вать, что XXVI Олимпийские 
игры сделали шажок вверх, 
поставили новые достижения 
по количеству стран-участниц, 
болельщиков, телезрителей. 
Что ни говори, Америка - ве-
ликая страна, и ее триумф 
вполне закономерен. Но и 
мы оказались не лыком ши-
ты. Российские спортсмены, 
впервые выступавшие само-
стоятельной командой, пре-
поднесли миру целый фейер-
верк замечательных побед. 
Борец Александр Карелин и 
штангист Андрей Чемеркин 
доказали, что самые сильные 
люди по-прежнему живут в 

России. Пловцы Александр По-
пов и Денис Панкратов утерли 
нос хозяевам в их популярней-
шем виде спорта. Бегунья на 
средние дистанции Светлана 
Мастеркова тоже оставила 
позади всех своих соперниц. 
А ребята-фехтовальщики бук-
вально пронзали всех потом-
ков д'Артаньяна… Конечно, 
мы не дотянули до рекордной 
планки и совершили несколь-
ко обидных потерь, которые, 
впрочем, лишь подчеркнули 
огромные потенциальные воз-
можности российских атле-
тов. Чтобы через четыре года 
победить в Сиднее, американ-
цам придется изрядно попо-
теть».

Кстати, в Сиднее американ-
цы снова обогнали россиян, 
но явно с кровавым потом. 
Разрыв по золоту был всего в 
пять медалей: США - 37, Рос-
сия - 32.

1996

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 6 августа

Салют Орлу и Белгороду и соперничество 
россиян с американцами в Атланте 

2010
В день 65-летней годовщины атом-

ной бомбардировки американцами 
Хиросимы «Комсомолка» публикует 
фрагменты интервью из «Гардиан», 
корреспондент которой побеседо-
вал с 89-летним Теодором Ван Кер-
ком, он «был штурманом на борту 
самолета «Энола Гэй», выполняв-
шего это особое задание». К тому 
времени все члены экипажа бом-
бардировщика Б-29 умерли. Керк - 
единственный оставшийся в живых.

Самолет Б-29 «Энола Гэй», «кста-
ти, названный так командиром пол-
ковником Тиббетсом именем его 
матери, вылетел с острова Тиниан 
6 августа в 2.45 утра».

«Он достает из небольшой ко-
робки копию бортового журнала с 
заметками того дня. Запись 9.15 
(8.15 по японскому времени) гла-
сит: «Сбрасываем бомбу». Ровно 
через 43 секунды бомба, которую 
экипаж любовно прозвал «Малыш», 
взорвалась в 580 метрах над Хи-
росимой.

После сброса бомбы «Энола Гэй» 
вдруг резко бросило вверх. «Мы 
как раз пытались выровняться, ког-
да где-то сзади произошел взрыв. 
Все, что мы смогли увидеть, - яркая 
вспышка, как у фотографа». Но уже 
через секунду до самолета дошла 
взрывная волна: «Удар был неве-
роятной силы. А звук такой, будто 
самолет разрывает на куски».

Конечно, то, что ощутил Ван Керк 
и другие 11 членов экипажа, не 
идет ни в какое сравнение с про-
изошедшим в эти секунды на зем-
ле. Взрывная волна пронеслась по 
Хиросиме… и буквально стерла 8 
квадратных км города. По разным 

оценкам, более 70 тысяч человек, 
большинство  - гражданское насе-
ление, погибли мгновенно и еще 
140 тысяч к концу 1945 года - от 
ожогов и последствий радиации».

«Через несколько дней после ка-
питуляции Японии Ван Керк, Тиб-
бетс и несколько других членов 
экипажа побывали в Нагасаки, где 
9 августа была сброшена вторая 
атомная бомба».

Корреспондент пытается вызвать 
в Керке хоть какие-то человеческие 
эмоции.

«Видел ли он очертания лю-
дей, сгоревших дотла, на сте-
нах и тротуарах?

«Да, их было видно».
Это шокировало?
«Это шокировало, когда начинал 

думать, как жар от той бомбы мог 
такое сделать. Но морально мы бы-

ли защищены, ведь нам рассказы-
вали об этом во время подготовки».

Читал ли он когда-нибудь о 
том, что испытывает человек, 
оказавшийся в зоне поражения 
такой бомбы?

«Да».
И как он на это отреагировал?
«Как на простую информацию».
Жалел ли он когда-нибудь о 

том, что принял участие в опе-
рации на борту «Энолы Гэй»?

«Нет. Я всегда гордился тем, что 
был членом того экипажа. Война 
закончилась 14 августа. Я не знаю, 
когда это могло бы произойти, если 
бы мы не сбросили бомбу».

Сделал бы он это снова?
«В тех же обстоятельствах - а я 

понимаю, что такие обстоятельства 
в точности никогда не повторятся, - 
да, я бы сделал это снова».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Другие фрагменты интервью 
Ван Керка читайте на сайте



Дарья ДОЛИНИНА

Жители Самары Виктория и Андрей 
приехали к ребенку в лагерь, и во вре-
мя прогулки на тропинку перед ними сва-
лился пушистый колобок. Он шмякнул-
ся так сильно, что мячиком отскочил от 
земли и упал на спинку. Это оказался 
птенец ястреба-перепелятника (один из 
самых быстрых, дерзких и резких пер-
натых хищников).

Семья решила помочь малышу и от-
везла к реабилитологу. Сделали тест на 
скрытую кровь, рентген - все хорошо, а 
аппетит у птенца оказался отменным. И 
его решили вернуть в гнездо. 

- Это нужно было сделать как можно 
скорее, потому что птенцы растут, ме-
няются внешне и есть риск, что родите-
ли малыша не примут, - говорит волон-
тер и реабилитолог Галина Шевлякова.

Семейная пара снова поехала в ла-
герь, чтобы найти гнездо. Оказалось, 

оно свито очень высоко на дереве. Как 
туда забраться? Пришлось прибегать к 
помощи промышленного альпиниста. 
Деньги на него собрали неравнодушные 
самарцы, помогающие волонтерам.

- Мы часто обращаемся к альпинистам 
за помощью. Бывает, что они подсажи-
вают в гнездо выпавших птенцов или 
распутывают птиц, которые застряли в 
нитках. Поэтому у нас есть список про-
веренных и надежных людей, которые 
готовы рискнуть ради маленькой жизни, 
- говорит Галина.

Пока искали альпиниста, детеныша от-
кармливали мышами.

- Рацион крылатых хищников - это ис-
ключительно мыши. Кормить птенца чем-
то другим - значит лишить его неба. При 
неправильном кормлении развивается 
рахит, а это влечет инвалидность пти-
цы. 

Наконец пришло время возвращать 
птичку домой. Вместе с Андреем, Викой 

и альпинистом Даниилом юный хищник по-
ехал к родителям.

Перед тем как залезть, Даниилу пришлось 
замаскироваться «под куст» - он натыкал в 
одежду веток и с помощью специального 
снаряжения начал как можно тише караб-
каться по стволу, чтобы не напугать осталь-
ных птенцов.

Добравшись до птичьего дома, уложил пу-

шистика в гнездо, а в качестве угощения 
для родителей положил рядом большую кры-
су.

- Пусть родители увидят, что их отважный 
отпрыск вернулся домой с добычей, - сме-
ется Галина.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Алена ОВЧИННИКОВА

У ирбисов Аксу 
и Снежека появились 
на свет два мальчика.

В Пермском зоопарке 
произошло прекрасное 
событие: снежные бар-
сы Аксу и Снежек стали 
родителями. У них по-
явились на свет двое за-
мечательных малышей.

- Мы очень рады и счита-
ем, что это событие мирового 
масштаба! - говорят в зоопар-
ке. - Снежные барсы плохо 
размножаются в неволе, при-
чем не только в Европе, но и 
в мире. В последний раз по-
томство у снежных барсов в 
России появлялось в 2018 году, а сейчас 
наконец-то и у нас!

Напомним, в Пермь травмирован-
ная самочка снежного барса попала 
из Красноярского зоопарка «Роев 
ручей», нашли ее в дикой природе. Зад-
ней лапой Аксу попала в браконьерский 
капкан, и шансов выжить без помощи 
человека у нее не было.

Ветеринары вылечили Аксу и решили 
отправить ее в Пермь, к самцу Снеже-
ку. Он появился в Перми в 2014 году, 
приехав в Россию из Чехии.  Снежек 
уже дважды становился отцом замеча-
тельных котят.

Снежек и Аксу долго привыкали друг 
к другу и вот наконец-то решили стать 
родителями, выполнив доверенную им 
важную роль - повысить численность 
снежных барсов в России.

- Гон у барсов проходит в начале 
или середине зимы, соответственно, 
родов мы предположительно ждали в 

мае - июне, - рассказывают сотрудники 
зоопарка. - Беременность у Аксу проте-
кала хорошо, она вела себя, как обычно: 
была активна, хорошо кушала и много 
гуляла. Но когда наступила жара, ста-
ралась больше прятаться в вольере, а 
не находиться на солнце.

Снежека заранее отсадили в соседний 
вольер.

- В природе барсы - одиночки, вместе 
детенышей они не воспитывают, - объ-
яснили специалисты. - Самцы никако-
го участия в воспитании потомства не 
принимают и могут даже быть угрозой 
для малышей.

Два замечательных барсенка появи-

лись на свет 5 июня. В вольере у Аксу 
установлены камеры видеонаблюде-
ния, поэтому за процессом родов и за 
первыми днями жизни котят внима-
тельно наблюдали ветеринары зоопар-
ка. К счастью, все прошло хорошо, а 
Аксу сразу же проявила себя как за-
ботливая мама: вылизала малышей и 
начала их кормить.

О том, что стал папой, Снежек, воз-
можно, тоже догадывается, но виду 

не подает. Он, как и обычно, живет в 
соседнем вольере, хорошо кушает и 
гуляет, когда на улице прохладно.

О барсятах в зоопарке сообщили уже 
после того, как они подросли и ветери-
нары проверили здоровье малышей.

Выяснилось, что это два мальчика. 
В полтора месяца барсята имеют по-
казатели здоровья, соответствующие 
возрасту. Вес в норме, глаза открыты, 
опираются на четыре конечности и ак-
тивно ползают по вольеру. 

- В природе самка становится мате-
рью раз в два года, и котята находятся с 
ней на протяжении всего этого време-
ни. Столько же пробудут в зоопарке и 
наши малыши. А пока вместе с мамой 
они находятся во внутреннем крытом 
вольере, хищница заботится о них и 
надолго без присмотра не оставляет.

Вопрос по кличкам для малышей 
остается открытым. Решение об этом 
будет приниматься в ближайшее 
время.

Аксу и Снежек 
дождались 
потомства.

СПРАВКА «КП»
Снежные барсы - или ирбисы - одни из самых редких животных в нашей стране. Круп-

ный хищник из семейства кошачьих - скрытный зверь, который обитает в труднодоступ-
ных горах и остается одним из самых малоизученных видов кошачьих на планете.

Многие народы считают неуловимую кошку символом благородства и силы. Про ир-
биса сложены легенды и песни. Отечественная популяция хищного зверя составляет 
всего 1 - 2% от мировой, поэтому снежный барс включен в Красную книгу России.

Живой уголок

Наведите камеру 
телефона и 
посмотрите 

видео с котятами 
на на сайте kp.ru

Пермский зоопарк

В Пермском зоопарке 
родились краснокнижные 
барсята

Котят пока не показывают 
посетителям, они вместе с мамой 

живут во внутреннем вольере.
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Самарцы спасли птенца ястреба, 
который выпал из гнезда

Чтобы вернуть птенца, 
альпинисту пришлось залезть 

на высоту 30 метров.
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Предоставлено волонтерами

После всех приключений малыш 
вернулся домой.

Приволжье
www.kp.ru
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Дарья СТРУЕВА

Около дома у нас детская 
площадка, рядом - баскет-
больная. И с той, и с другой 
доносятся не только детские 
беседы, но и отборный мат, 
пьяный грузчик позавидует. 
Сделаешь замечание - реак-
ции ноль, могут и обругать. 
И ведь дети из приличных 
семей. Действительно ли 
современные ребята стали 
больше материться? И как 
объяснить своему чаду, что 
это не нужно повторять? 
Разбирались с экспертами. 

ГДЕ ВЗЯЛ? ДОМА!
Каждая семья, где растет 

ребенок, рано или поздно 
сталкивается с этой про-
блемой. И ладно, сквер-
нословят школьники, но 
матерятся уже и дошко-
лята. Малыши делают это 
неосознанно по принципу 
«услышал - повторил». Они 
не понимают смысла слов и 
разницы между «хорошо» и 
«плохо».

- Это пример и подража-
ние, ведь мат сейчас везде: 
во дворах, школах, на ули-
це и даже в семье, - гово-
рит психолог, руководитель 
пермского центра социально-
психологической адаптации и 
терапии «Доверие» Людмила 
Кочкаева. - Дошкольник не 
только знает, но и может ис-
пользовать в речи несколько 
матерных слов. Спросите, 
где он их взял? Дома! Нака-

нуне его родители громко, с 
эмоциями, поругались при 
ребенке. Малыш мгновенно 
считал эти эмоции, запомнил 
«новые» слова и, не понимая 
смысла, начал использовать 
их в садике, если у него что-
то не получилось. А дальше 
словечки «по цепочке» на-
чинает говорить вся группа, 
ведь дети учатся мгновенно. 

Так из-за невниматель-
ности родителей к словам и 
эмоциям нецензурная брань 
начинает литься из уст кара-
пузов, которые и ходить-то 
не научились. Кстати, есть 
родители, которые считают 
это «прикольным» и снима-
ют на видео. Психологи такое 
не одобряют, впрочем, как и 
другие крайности: сильный 
скандал, рукоприкладство. 

- Если узнали, что до-
школьник знает и употреб-
ляет нецензурные слова, 
важно не поощрять эти эпи-
зоды в присутствии малыша: 
не смеяться, не хвастаться 
перед знакомыми, - дает со-
вет психолог. - Необходимо 
продолжать заниматься его 
воспитанием, показывать и 
объяснять, что такое хорошо 
и что такое плохо. 

СКРЫТЬ РАНИМОСТЬ ИЛИ 
ВЫДЕЛИТЬСЯ ИЗ ТОЛПЫ 
СВЕРСТНИКОВ

Когда ребенок идет в шко-
лу, ситуация с нецензурной 
лексикой только усугубля-
ется. Детсадовский багаж 
«матерных знаний» расши-
ряется кругозором школь-
ных друзей, а также модными 
блогерами.

Подростки могут часами 

смотреть, как набирающие 
подписчиков тиктокеры 
играют в компьютерные 
игры и при этом «красиво 
матерятся». 

- Поначалу младших 
школьников привлекает 
смелость ровесников, ко-
торые матерятся. А через 
пару лет они и сами вклю-
чают бранные слова в свой 
словарный багаж. Причин, 
почему дети матерятся, не-
мало: во-первых, они испы-
тывают огромное напряже-
ние и стрессы, а мат для них 
как защита, когда приходит 
отчаяние. Во-вторых, мат - 
это способ показать учите-
лям, родителям, да и всему 
миру, что «мне все пофиг». 
В-третьих, за крепкими 
словцами школьники мо-
гут скрывать свою неуверен-
ность, ранимость и желание 
выделиться среди сверстни-
ков. Также нецензурные вы-
ражения являются выраже-
нием протеста, созданием 
собственных границ. Еще за 
сквернословием дети пря-
чут серьезные проблемы. 
На бессознательном уровне 
такое поведение - это крик 
отчаявшегося подростка о 
помощи: «Обратите на меня 
внимание, мне очень плохо 
жить». Но окружающие про-
ходят мимо и не способны 
услышать это своеобразное 
«SOS» ребенка.

В СТАРШИХ КЛАССАХ 
УЖЕ НЕ ПЕРЕВОСПИТАТЬ

Так что же делать с под-
ростковым матом? В школах 
стараются с детьми погово-
рить:

- Мы постоянно напо-
минаем ученикам, что ес-
ли при вас разговаривают 
матом - это неуважение, - 
говорит преподаватель исто-
рии и обществознания Вере-
щагинской гимназии Андрей 
Михайлович Сальников. 
- Однако если в младших 
и средних классах с этой 
проблемой еще можно ра-
ботать, то учеников старших 
классов перевоспитать уже 
нереально. Дети используют 
ненормативную лексику, и 
это остается своего рода мо-
лодежным брендом. Боль-
шое влияние в этом вопросе 
оказывает среда, в которой 
растет ребенок, - городская 
или сельская, а также се-
мейное окружение. Если не-
нормативная лексика явля-
ется нормой в семье и среди 
друзей, то, скорее всего, это 
перейдет и к ребенку. 

Иногда влияние непечат-
ных выражений на окру-
жение исследуют и сами 
школьники, причем с боль-
шим успехом. 

- Детей в нашем классе 
сильно поразила тема, ко-
торую взяла для научно-
практической конференции 
одна девочка, - рассказала 
«КП» многодетная мама Ок-
сана Левченко. - В четвер-
том классе она выступила 
с докладом о том, что про-
исходит с водой при засты-
вании, когда человек гово-
рит на нее светлые слова, 
а когда - матерится. Дети 
завороженно смотрели на 
фото с кривыми кристалла-
ми, которые появлялись по-
сле обидных слов, и ровные 
красивые фигуры, которые 
образовывались от молитв 
и слов «счастье» или «лю-
бовь». И даже классный ру-
ководитель потом отметила 
на родительском собрании, 
что после этого материть-
ся в классе стали немного 
меньше.

Почему современные дети 
перестали стесняться 
нецензурных слов

Педсовет

Подростки учатся 
бранным словам 

и у блогеров, 
а потом включают
 их и в свою речь.

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА

И кто вырастает из 
главных школьных 
«матерщинников».

КОНКРЕТНО
Если 
материшься 
в школе, 
вырастешь 
уголовником?

- Нельзя делать однознач-
ных выводов о том, что ненор-
мативная лексика в детстве 
определяет дальнейшую судь-
бу человека, - говорит наш со-
беседник, педагог с многолет-
ним стажем. - Судя по моему 
опыту, дети-«матерщинники» 
становятся очень разными 
людьми. Среди них есть те, 
кто спасает жизни, работа-
ет в полиции, в МЧС, а так-
же специалисты - инженеры, 
строители и даже руководите-
ли разного уровня… Многие 
из них, несмотря на любовь 
к использованию крепких вы-
ражений, получают высшее 
образование.

➦ Не преувеличивайте: мно-
гие родители ругают детей так, 
будто они совершили настоя-
щее преступление. Ребенку 
важно донести мысль, что мат 
- это некультурное поведение. 

➦ Не ограждайте ребенка 
от общения со сверстниками, 
переживая, что он наберет-
ся негатива у «плохих» детей. 
Это чревато острой обидой 
или бунтом с его стороны, к 
тому же этот прием не срабо-
тает, ведь в школе матерятся 
многие и, чтобы уберечь сы-
на или дочь от мата, вам при-
дется перейти на домашнее 
обучение. 

➦ Искоренить привычку ма-
териться запретами не полу-
чится. Ребенку нужно понятно 
и доходчиво объяснять, почему 
бранные слова под запретом в 
обществе. Вне зависимости от 
того, сколько ему лет, родите-

лям важно иметь с ребенком 
доверительный контакт и раз-
говаривать о том, что сквер-
ные слова неприятно слышать. 
Приводить примеры, что мат 
всегда вызывает неприятные 
чувства, как, например, если 
где-то дурно пахнет, то там не 
хочется быть.

➦ Если школьник оступил-
ся и это дошло до родителей, 
то во время нравоучительной 
беседы важно говорить о кон-
кретном проступке ребенка, 
а не вспоминать его прошлые 
«грехи». Лучше воздержаться 
от слов «ты плохой, если так 
говоришь». Правильнее будет: 
«Твой поступок нехороший, а 
не ты сам».

➦ Ну и главное: только разо-
бравшись в потребностях ре-
бенка, можно найти причину 
такого поведения и постарать-
ся решить проблему с матом. 

Советы психолога, 
как не перегнуть палку
в борьбе с детским матом

ВАЖНО!

!

Мат и мат:
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- Это что, мини-ры-
нок? - поинтересовался 
коллега, разглядывая мои 
фотографии, сделанные 
в Ярославле. - Смешное 
название - «Аэропорт». 

На самом деле это не-
большое строение с на-
дувной крышей и есть 
ярославский аэропорт. 
Город находится в трех 
часах езды на поезде от 
Москвы, поэтому воз-
душные путешествия 
здесь не слишком по-
пулярны. Авиарейсами 
Ярославль связан только 
с тремя городами При-
волжья - Пермью, Каза-
нью и Самарой, а также с 
Питером и Сочи. И мест-
ный аэропорт принимает 
и отправляет всего по два 
- три рейса в день. 

Возможно, поэтому 
местные таксисты ис-
кренне считают, что 1500 
рублей за 18 километров 
из аэропорта до центра 
города - невысокая це-
на для тех, кто позволя-
ет себе роскошь летать 
самолетами. Но от яро-
славского автовокзала 
до аэропорта регулярно, 
примерно раз в час, ходит 
пригородный автобус. 
Так что можно сэконо-
мить и уехать всего за 100 
рублей.

Ежегодно Ярославль 
посещают около двух 
миллионов туристов. 
Многие из них прибы-
вают в город на круизных 
лайнерах или туристичес-
ких автобусах, всего на 
несколько часов. Так что 
вопрос проживания их 
не волнует. Мы же реши-
ли провести в Ярославле 
несколько дней, поэтому 
озаботились местом для 
ночлега. Увы, с отелем 
промахнулись. Выбрали 
предложенный агрегато-
ром, соблазнившись его 
расположением в исто-
рическом центре.

Но отель, находящий-
ся возле местной Крас-
ной площади, на поверку 
оказался хостелом. Там 
нам смогли предложить 
только номер, сопоста-
вимый по аскетизму с 
монастырской кельей, и 
с удобствами в конце ко-
ридора. При этом стоил 
он не намного дешевле 
одноместного номера в 
центре Питера.

Но это оказалось един-
ственным разочаровани-
ем от поездки. 

МЕДВЕЖЬЯ ТРОПА
По преданию, в 1010 

году князь Ярослав Муд-
рый плыл со своим войс-
ком на ладьях по Волге. 
И в месте ее слияния с 
рекой Которослью князь 
в одиночку сразился с 
медведем. В честь этой 
победы на стрелке двух 
рек был заложен город 
Ярославль. Его гербом и 
стал медведь с секирой. 

Бронзовые следы мед-
вежьих лап, выложенные 
на тротуарах, ведут по 
«Медвежьей тропе», ко-
торая соединяет главные 
достопримечательности. 

Исторический центр 
Ярославля внесен в спи-
сок всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В нем распо-
ложено 140 памятников 
архитектуры. Конечно, 
обойти все нереально. 
Большинство из них это 
обычные храмы или ку-
печеские и дворянские 
особняки XVIII - XIX 
веков, которые до сих 
пор составляют единую 
историческую застройку. 
В центре города практи-
чески нет современных 
зданий. Здесь даже мож-
но увидеть старые двори-
ки, в которых на веревках 
сушится белье. 

Но два исторических 
объекта просто обяза-
тельны к посещению. 
Это церковь Ильи-про-
рока, в которой полнос-
тью сохранились уни-
кальные фрески XVII 
века, и комплекс Спасо-
Преображенского мона-
стыря, ставший 
музеем-запо-
в е д н и к о м . 
Напротив 
монастыря 
установлен 
памятник 
Я р о с л а в у 
М у д р о м у , 
изображение 
которого каж-
дый из нас 
видел неодно-
кратно - на ты-
сячной купюре. 

ОТКУДА ПОШЛО 
«СЛОВО О ПОЛКУ 
ИГОРЕВЕ»

Старинный Спасо-
Преображенский мона-
стырь иногда считают 
кремлем. Но ярослав-
ский кремль был дере-
вянным и его разобрали 
еще в XVIII веке. А ком-
плекс монастыря сейчас 
превращен в музей. В 
экспозиции «Сокровища 
Ярославля» можно уви-
деть церковную утварь из 
драгоценных металлов. 
Названия остальных го-
ворят сами за себя: «При-
рода Ярославского края», 
«Иконы Ярославля».

Отдельная выставка 
посвящена «Слову о пол-
ку Игореве». Именно в 
этом монастыре была 
обнаружена древняя ру-
копись, рассказывающая 
о походе князя Игоря на 

половцев. Ее нашел 
и выкупил граф 

Алексей Му-
син-Пушкин. 
На прочтение 
и перевод тек-
ста ушло не-

сколько лет, и 
в 1800 году «Сло-
во» было издано. 

 Но в 1812 году 
при пожаре Мо-
сквы оригиналь-

ная рукопись сго-
рела. 

 

ПРОГУЛКИ
ПО ГОРОДУ 

На стрелке Волги и Ко-
торосли создан красивый 
сквер. Здесь установлен 
памятник 1000-летию 
города и работают свето-
музыкальные фонтаны. 

Есть в Ярославле и свой 
«Арбат» - пешеходная 
улица Кирова. На ней 
можно сфотографиро-
ваться с символом города 
- бронзовым медведем. 

Первый в стране театр 
был открыт в Ярославле. 
Он носит имя своего ос-
нователя Федора Волко-
ва. Но летом спектаклей 
нет, сезон завершен. 

Поесть в центре Яро-
славля - не проблема. 
Разнообразные кафе рас-
положены если не в каж-
дом доме, то через один. 
Но мы здесь открыли 
для себя монастырскую 
кухню. Это и трапезная 
Толгского монастыря, 
и кафе Казанского мо-
настыря, находящегося 
рядом с театром Вол-
кова. Хотя блюда там 
подают только рыбные 
и овощные, но они по-
домашнему вкусные. 

ПО ВОЛГЕ 
С ВЕТЕРКОМ 

Оказаться летом на 
Волге и не искупаться - 
невозможно. Главный 
городской пляж располо-
жен напротив набереж-
ной и речного вокзала. 15 
минут пешком по мосту 
- и мы на другом берегу 
Волги. Особой инфра-
структуры нет - песочек, 
кабинки для переодева-
ния, волейбольная сет-
ка и буйки метрах в 30 от 
берега. 

Для желающих полю-
боваться Волгой с палубы 
теплохода организованы 

прогулочные рейсы реч-
ных трамвайчиков. Экс-
курсии от речного вок-
зала длятся полтора часа 
и стоят 500 - 600 рублей.

Но охранник на прича-
ле подсказал более бюд-
жетный вариант: дачный 
теплоход. Поездка на 
рейсовом трамвайчике до 
монастыря в Толге стоит 
100 рублей. Можно сразу 
вернуться в Ярославль на 
этом же теплоходике, а 
можно остаться там на 4 
часа до следующего рей-
са. Именно так мы и по-
ступили - и не пожалели. 

Свято-Введенский 
Толгский монастырь был 
основан 700 лет назад. По 
преданию, его во время 

богомолья посетил царь 
Иван Грозный, у которо-
го отказали ноги. А после 
молитвы у чудотворной 
иконы Пресвятой Бо-
городицы он вышел из 
монастыря на своих но-
гах. В советские годы в 
монастыре размещалась 
колония для малолетних 
преступников. 

Но в конце ХХ века мо-
настырь был возрожден, 
правда, уже как женский. 
В нем живут 150 мона-
хинь. И в него вернули 
Толгскую икону Божьей 
Матери, которая до того 
времени хранилась в му-
зее. Сейчас посетители 
могут поклониться чу-
дотворной иконе. 

Ел
ен

а 
ТР

ЕТ
ЬЯ
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ВА
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ен

а 
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ЬЯ
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Что обязательно нужно посмотреть, 
если вы приехали в Ярославль.

Отдохни

Символ города - 
медведь с секирой.

В давние времена в Ярославле чеканили свою 
монету. В городе есть памятник серебряной 

копейке 1612 года.

Путешествуем по России:

Город с тысячелетней историей
Обязательно посетите 
церковь Ильи-пророка, 

где сохранились 
фрески ХVII века.

Елена ТРЕТЬЯКОВА
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Борис МЕРКУШЕВ

Сергея Халметова 
привезли в Пермь, 
чтобы он показал, 
где спрятал тело 
девушки.

46-летний Сергей 
Халметов - заключен-
ный «Полярной совы», 
это одна из самых су-
ровых зон России, где 
сидят киллеры, тер-
рористы, маньяки и 
другие особо опасные 
преступники. 

Пожизненный срок 
он получил за изнаси-
лование и убийство двух 
девочек - 12 и 13 лет, но 
скоро вновь окажется 
на скамье подсудимых. 
Его обвиняют в изна-
силовании и убийстве 
19-летней Валентины 
Шкляевой, которая 
пропала в Прикамье 
больше 20 лет назад.

ПОСЛЕДНИЙ РЕЙС
Родом Валентина из 

небольшого села Чепец 
Удмуртской Республи-
ки. После школы де-
вушка решила учиться 
дальше и поехала по-
ступать в Пермь. 

- Но в вуз дочка не 
прошла и подала доку-
менты в педагогичес-
кий колледж, - расска-
зывает мама студентки 
Надежда. - Валю зачис-
лили, дали комнату в 
общежитии, учиться ей 
очень нравилось. Про 
нас она, конечно, не за-
бывала и почти каждые 
выходные приезжала 
домой.

Страшные события 
произошли в конце сен-
тября 2002 года. Выход-
ные Валя, как обычно, 
провела у родителей, а 
утром 30 числа села в 
электропоезд сообще-
нием Балезино - Пермь 
и… навсегда исчезла. 

Родители узнали об 
этом только через две 
недели, когда дочь не 
приехала, как обещала, 
домой. Примчались в 
Пермь, но оказалось, 
что Валя здесь и не по-
являлась.

Девушку искали и 
полицейские, и сами 
родители. Отец с фото 
дочери каждый день 
приходил на вокзал и 
садился в электричку, 
на которой уехала дочь. 
Подходил к каждому 
пассажиру, проводни-

ку, контролеру, но все 
без толку. Мать про-
павшей писала на теле-
видение, депутатам, в 
МВД и добилась, чтобы 
дочь объявили в феде-
ральный розыск. 

А потом - долгие де-
сять лет тишины.

«НАС С ВАЛЕЙ 
ПОХИТИЛИ, ИЩИТЕ 
ЕЕ В ПСКОВЕ»

- Как сейчас помню 
тот день - 14 февраля 
2012 года: за окном бы-
ла вьюга и дикий холод. 
В дом постучали двое 
полицейских и протя-
нули смятый тетрадный 
листок, - продолжает 
Надежда.

«Добрые люди, кто 

найдет этот листок, 
передайте его. Ее маму 
зовут Шкляева Надя, 
папу Шкляев Леша, 
есть у нее брат, как 
зовут, не знаю. У них 
дочка потерялась много 
лет назад, зовут Валя, 
мы сбежали с ней из 
тех мест, где нас дер-
жали, нас продали, нас 
высадили в Пскове. Я 
добираюсь автостопом 
на электричках. Она с 
ребенком не решилась. 
Пусть ищут ее в Пскове. 
Я из Перми, почти до-
ма, добираюсь уже не-
делю. Меня зовут Галя. 
Передайте, люди, она 
жила в этом селе Чепец. 
Ребенку у нее три года, 
девочка, зовут Дашень-
ка. Ищите, у меня элек-
тричка уже придет».

Казалось бы: вот она, 
зацепка, но ни Валю, ни 
автора записки найти 
так и не смогли.

«Я ЕЕ УБИЛ, А ТЕЛО 
ЗАКОПАЛ»

Прояснить судьбу де-
вушки удалось, когда 
следователи раскрыли 
громкое убийство двух 
школьниц. На ж/д вок-
зале в Перми девочки 
познакомились с муж-
чиной, который завел 
их в безлюдное место, 
изнасиловал и убил. 
Преступника вычисли-
ли лишь спустя 12 лет, 
им оказался 29-летний 
Сергей Халметов.

- На тот момент он 
успел отсидеть за убий-
ство женщины, и его 
биологический профиль 
занесли в федеральную 
базу геномной информа-
ции, - рассказали «КП» 

в СУ СКР по Пермскому 
краю. - При проверке по 
ДНК-учетам найденные 
на телах девочек биоло-
гические следы совпа-
ли с ДНК Халметова. 
В 2017-м его нашли и 

задержали в Удмуртии. 
Чтобы избежать выс-

шей меры наказания, он 
пошел на сделку со след-
ствием. Написал явку с 
повинной и признался 
в еще одном убийстве - 
Вали Шкляевой. 

- Выяснилось, что 
Халметов и Шкляева 
жили в одной деревне. 
Халметов работал путе-
вым рабочим, и 30 сен-
тября они оказались в 
одном вагоне. По дороге 
разговорились, выпили, 
вышли из электрички, и 
Халметов повел девушку 
в лес. Он рассчитывал, 
что она готова на бли-
зость, но Валя начала 
сопротивляться. Тогда 
он ее задушил, а тело 
закопал, - рассказали о 
деталях преступления 
следователи.

ТЕЛО НЕ НАШЛИ
Но во время след-

ственного эксперимента 
тело Валентины найти 
так и не удалось. Место, 
на которое указал пре-
ступник, перекопали 
несколько раз - пусто.

- Он кричал, рыдал, 
умолял ему поверить. 
Думаю, он не врал, но 
с тех пор прошло 15 
лет, в том месте как 
раз построили дорогу, 
а Халметов во время 
следственных действий 
сомневался и не мог 
точно вспомнить, где 
конкретно после убий-
ства закопал Валентину, 
- рассказал нам источ-
ник, знакомый с ситуа-
цией.

В итоге уголовное дело 
об убийстве Валентины 
Шкляевой легло обрат-
но на полку следовате-
лей.

СИТУАЦИОННАЯ 
ЭКСПЕРТИЗА

Спустя 22 года Халме-
тов вновь оказался на 
месте убийства Вален-
тины. В Пермь из «По-
лярной совы» его при-
везли на ситуационную 
экспертизу.

Что это такое, «Ком-
сомолке» рассказал 
руководитель отдела по 
расследованию особо 
важных дел (о преступ-
лениях прошлых лет) СУ 
СКР по Пермскому краю 
Дмитрий Попов:

- Прокурор поддержал 
наше решение, что Хал-
метов должен понести 
наказание за убийство 
Шкляевой, хотя те-
ло найти и не удалось. 
Осужденного вновь 

привезли на место, где 
он сперва признался в 
убийстве и пытался ука-
зать место, где закопал 
тело, но потом отказы-
вался от своих слов и 
говорил, что не убивал 
потерпевшую. Тем не 
менее у нас собрана до-
статочная доказательная 
база, подтверждающая 
его вину. 

В официальном сооб-
щении СКР сказано, что 
произведено множество 
допросов и различных 
судебных экспертиз, 
выводы которых в со-
вокупности с иными до-
казательствами позво-
лили установить лицо, 
совершившее данные 
преступления, и предъ-
явить обвинение.

20 лет спустя: 

Убийцу 19-летней студентки 
нашли в колонии «Полярная сова»

Криминал

Халметов уже отбывает пожизненный срок 
за убийство двух девочек. Его ждет новый суд.

Родители не верят, что их дочь Валентина 
погибла, и все эти годы ждут ее дома.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Записку писала женщина

Ксерокопию записки мы показали перм-
скому судебному эксперту, графологу и 
психологу Анастасии Пермяковой. Специа-
лист отметила, что для более точного за-
ключения ей нужен оригинал, но даже по 
копии она пришла к выводу, что у автора 
нет признаков психического расстройства:

- Человек находился в состоянии глубо-
кого стресса, страха, также присутству-
ют признаки, отражающие неудобство при 
письме. Почерк отражает характеристи-
ки по женскому психологичному типу. 
Окончательные выводы можно сделать, 
соблюдая необходимые условия, которые 
являются обязательными при качествен-
ном анализе любого образца почерка. 

ВОПРОС 
РЕБРОМ
А что с запиской?

По одной из версий сле-
дователей, записку мог на-
писать один из жителей се-
ла, откуда Валя родом, но 
мать в эту версию не верит:

- В нашем селе 1,5 тыся-
чи человек - все друг друга 
знают. И таких полоумных 
у нас нет. Я верю, что моя 
дочь жива. Но на суд к Хал-
метову мы с мужем поедем. 
Хочу посмотреть ему в гла-
за и спросить, действитель-
но ли он убил моего ребен-
ка. 
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Михаил ПЕТРОВ

СВР: США готовят 
новую атаку 
на российский спорт, 
Родченков - куратор. 
Что происходит?

Служба внешней разведки 
России редко выступает с пу-
бличными заявлениями 
о спорте, так 
что дело, 
в и д и м о , 
серьезное.

«По поступаю-
щим в СВР данным, 
США планируют очередной 
этап давно и безуспешно ве-
дущейся кампании по «изо-
ляции» России в мировом 
спортивном движении. 
На сей раз готовит-
ся серия «громких 
расследователь-
ских публикаций» 
о якобы выявленных 
допинговых злоупо-
треблениях в россий-
ском спорте высших 
достижений. В фокусе 
внимания - дисциплины, 
в которых наша страна яв-
ляется глобально признан-
ным лидером», - говорит-
ся в заявлении СВР.

Называются виды 
спорта, которые ока-
жутся под ударом. Это фи-
гурное катание, синхронное 
плавание и художественная 
гимнастика.

КТО ГЛАВНЫЙ
Кураторами проекта вы-

ступают хорошо известный 
экс-руководитель Москов-
ской антидопинговой лабо-
ратории Григорий Родченков 
и его подчиненный Тимофей 
Соболевский, также бежав-
ший в США.

«Считается, что они со-
хранили «устойчивые свя-
зи» с тренерами и врачами, 
принимающими участие в 
подготовке российских ат-
летов… Родченкову и Собо-
левскому поставлена задача 
не сдерживать «собственное 
воображение». А в контактах 
с предполагаемыми «осведо-
мителями» рекомендовано не 
скупиться на обещания ще-
дрых гонораров и перспектив 
переезда в одно из западных 
государств с возможностью 
последующего трудоустрой-
ства», - говорится в сообще-
нии СВР.

СТАРАЯ ПЕСНЯ
Скрывающийся в США 

Григорий Родченков в по-

следнее время нечасто све-
тился в СМИ. Выступив 
информатором и главным 
обвинителем российского 
спорта после Олимпиады в 
Сочи-2014, сбежавший чи-
новник изменил внешность 
и голос. Нынешнее его ме-
стонахождение засекрече-
но спецслужбами США. По 
некоторым данным, он по-
лучил место в одной из аме-
риканских антидопинговых 
лабораторий. Зимой он вы-
ступал свидетелем в суде по 
делу «пророссийского» быв-
шего президента Междуна-
родного союза биатлонистов 
Андерса Бессеберга.

Но редкие Олимпийские 
игры проходят без шумно-

го появления Родченкова в 
СМИ. Перед Парижем-2024 
он дал интервью Михаилу 
Зыгарю (признан иноаген-
том). В нем Родченков по-
является на видео в шля-
пе, с замотанным лицом, в 
черных очках и перчатках. 
Гарантий, что это действи-
тельно 65-летний бывший 
борец с допингом, нет.

ТАБЛЕТКИ РАЗДОРА
Интервью получилось 

очень странным. Родченков 
наехал на китайских плов-
цов, всеми силами оправ-
дывал перекачанную амери-
канскую гимнастку Симону 
Байлз и выступил в защиту 
анаболических стероидов, 
очень популярных в спорте 
США. Было полное ощуще-
ние, что бывший доктор от-
работал всю американскую 
(анти)допинговую повестку.

Возможно, это интер-
вью - промоакция скоро 
выходящей книги Родчен-

кова. Она называется 
«Допинг. Запрещен-

ные страницы» 
и написана на 

основе днев-
н и к о в 
сбежав-

шего в США информатора 
ВАДА.

Еще ранее Родченков в 
интервью Daily Mail гово-
рил, что расскажет еще более 
полную историю российской 
допинговой системы. И по-
сле выхода этого творения в 
свет МОК запретит России 
участвовать в международ-
ных соревнованиях как ми-
нимум десять лет.

У американцев же есть бо-
лее насущные цели, чем пиар 
творения Родченкова. США, 
похоже, намерены стать до-
пинговыми полицейскими 
всего мира. Американцы 
уже предприняли атаку на 
ВАДА перед Олимпиадой 
в Париже. Они обвинили 
Всемирное антидопинговое 
агентство в том, что оно не 
справляется со своими обя-
занностями, и пригрозили 
прекратить финансирование 
этой организации.

Спорт

Допинг правит миром?
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Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Это только начало»
Олимпийская чемпионка и депутат Госдумы Светлана 

Журова заявила «КП», что планирующийся удар - только начало. 
А очередная атака на российский спорт должна помочь США уста-
новить свои антидопинговые правила по всему миру.

- Если они готовят такой вброс, то дальше, скорее всего, пойдут 
по «закону Родченкова». Есть у них такой закон, который ВАДА не 
поддерживает, но он позволяет США самим проводить расследова-
ния по всему миру, назначать виноватых, придумывать наказания, - 
сказала Журова в интервью «КП».

Действительно, в США принят «акт Родченкова». Согласно этому 
закону США могут преследовать любого человека, даже не граж-
данина США, за участие в допинговых нарушениях. В этих случаях 
грозит лишение свободы до 10 лет и штраф до миллиона долларов. 
Невольно возникает мысль, что на фоне падения популярности дол-
лара США ищут новые рычаги управления миром. А в таких грязных 
делах сойдет и допинг...

Американскую гимнастку 
Симону Байлз называют 
«допинговой машиной». 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Женщина сама не знает, 
чего хочет, пока не увидит 
это у другой женщины.

� � �
- Ваше эмоциональное 

состояние?
- Жду апокалипсиса.

� � �
- Милый, сходи в магазин!
- Но, радость моя, в такой 

дождь собаку на улицу не 
выгонишь.

- Господи, ну сходи без 
собаки!

� � �
Решил удивить жену и 

пришел домой трезвый. 
Она в квартиру не впу-
стила, сказала, что скоро 
муж вернуться должен. 
Больше так эксперимен-
тировать не буду.

� � �
- Знаешь, дорогая, мы же-

наты уже 20 лет, но ты ни-
когда еще не делала такой 
хороший кофе!

- Оставь, это мой!
� � �

На самом деле бабуль-
ки, которые сидят вни-
зу эскалатора, считают, 
сколько человек спусти-
лось и  сколько подня-
лось. Потом эти данные 
сводят по всем станциям, 
чтобы понять, не остался 
ли кто в метро на ночь. 
Все-таки метро - это ре-
жимный объект.

� � �
Любовь живет три года. 

Хомяк живет три года. Ку-
пите в начале отношений хо-
мяка, его смерть послужит 
надежным индикатором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какая оперетта проходит 
красной нитью через ко-
медию «Леди на день»? 7. 
«На позицию ... провожала 
бойца». 8. Старушка против 
Чебурашки. 9. Дворовый 
друг. 10. Последний герой 
Василия Шукшина. 11. Что 
едят ложкой? 12. Сорев-
нования на быстроту. 14. 
Голос оперных высот. 15. 
Звезда нашего кино, чья 
семья жила в одном до-
ме с писателем Михаилом 
Зощенко. 18. Дерево с 
оранжевыми гроздями. 19. 
Неодобрительный ... 21. 
Чемпионская фигуристка 
по имени Алина. 22. Что 
ставят в театре? 23. Звено 
пальца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аро-
матизатор в гардеробе. 2. 
Вариация на тему компью-

тера. 3. Где завершается 
мелодрама «В добрый час!»? 
4. «Лишь то, что Богу по 
плечу, весь ... прошу я на 
бегу». 5. Гриб в качестве 
обезболивающего. 6. Опе-
рация по переброске на-
цистских конструкторов ра-
кетной техники в Соединен-
ные Штаты. 7. Театральный 
деятель в друзьях у компо-
зитора Игоря Стравинско-
го. 10. «Там на неведомых 
дорожках следы невидан-
ных зверей». 12. Мясо в 
уральских пельменях. 13. 
Рак для толстосума. 14. 
Камень на основе силика-
та алюминия. 16. Человек 
с чипами. 17. Кому из ге-
роев мультяшного сериала 
«Смешарики» свинка Нюша 
отвечает взаимностью? 20. 
Самая экономичная замена 
туши. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Сильва». 7. Девушка. 8. Шапокляк. 9. Кореш. 10. 
Лопахин. 11. Суп. 12. Гонки. 14. Тенор. 15. Козаков. 
18. Рябина. 19. Возглас. 21. Загитова. 22. Пьеса. 
23. Фаланга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саше. 2. Лэптоп. 
3. Вокзал. 4. Век. 5. Мухомор. 6. «Скрепка». 7. Дя-
гилев. 10. Лукоморье. 12. Говядина. 13. Лангуст. 
14. Топаз. 16. Киборг. 17. Бараш. 20. Сажа.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Вероника БЫСТРОВА, 
21 год, Москва: 

- Я певица и танцую. 
Мечтаю стать 
психологом. 

Сейчас модель, 
занимаюсь фитнесом. 

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сегодня 
рубрика 
останется 

без комментариев деталей 
образа ввиду отсутствия оных. 

Но с радостью 
по-женски выражаю восхищение 

безупречной формой ягодиц. 
Они роскошны.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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